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ЖИВОТНОВОДЫ! ЗАДЕРЖКА СТАДА В ПОМЕЩЕНИЯХ -  
ПРЯМАЯ ПОТЕРЯ МОЛОКА. СЕГОДНЯ НАШ ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ- 

ПАСТЬБА КОРОВ ПО ПОСЕВАМ ОЗИМОЙ РЖИ
Бороться за каждый килограмм молока!

И П О Б Е Д А  Б У Д Е Т
В этом году, как никогда, 

рано начали готовиться к 
выгону скота на пастбища. 
В коммунистические суббот
ники полностью отремонти
ровали летний лагерь, рас
считанный на 460 голов око
та. Из собственного опыта 
знаем, что чем раньше и ор
ганизованнее переведем окот 
на луга, тем скорее и выше 
поднимется продуктивность 
стада. Все или почти все 
решают первые дни.

В апреле составили план 
перевода скота на пастбищ
ное содержание и неуклон
но его выполняли, Уже в 
начале мая все оборудова
ние лагеря находилось в ис
правном состоянии. Девчата 
сами побелили и покрасили 
вагончики. Их шесть. Два 
отданы скотникам. Один — 
для отдыха, второй — под 
столовую, оформили центр 
общественно - политической 
работы. Припасли спецодеж
ду, седла. Уже провели об
работку окота. Так как вет- 
работника нет, сами делали 
это. Прекрасно понимаем, 
что не обработай, например,

копыта у коровы, она захро
мает. А значит, молока по
том не возьмешь. Ни одной 
«мелочи» не упущено.

На первые дни, пока, не 
поднимется трава на, паст
бище, организовано кормле
ние скота по зимнему ра
циону. Особенных трудно
стей в этом нет: за коллек
тивом фермы постоянно за
креплены механизаторы. 
Они же должны обеспечи
вать и зеленый конвейер.

Вот о зеленом конвейере 
хотелось бы оказать особо. 
Не первый год уже подни
маю вопрос перед руководи
телями хозяйства о полно
ценном кормлении скота на 
пастбище. Мало уже одной 
пастьбы. У нас луга невели
ки, трава выбивается к сере
дине лета, выгорает. Да к 
тому же частенько забыва
ют подкормить минеральны
ми удобрениями луга. Поче
му-то у нас в совхозе никак 
не желают разместить посе
вы зеленки вокруг летней 
дойки. Разве это трудно? 
Ведь сеют же зеленку, но за

тридевять земель от лагеря. 
И. возить далеко, и скот там 
не попасти. И никому это 
невыгодно. В конечном сче
те молоко определяет хозяй- 
ст юнную деятельность сов
хоза. Поле с озимыми также 
надо размещать поблизости 
от лагеря, чтобы на первых 
порах пасти по нему скот.

Решили мы за летний пе
риод получить от каждой 
коровы по 1.300 килограм
мов молока. Как всегда, бу
дем соревноваться с сосе
дя ми-жи в отновод ам и Крас
ноярской фермы. Было вре
мя, когда наши соперники 
по соревнованию учились у 
нас, а теперь нам прихо
дится тянуться за ними. 
Бригадный подряд и тща
тельная работа со скотом 
превратили этот некогда от
стающий коллектив в пере
довой. А что же мы? Нет, 
мы не стали хуже работать. 
И у нас бригадный подряд, 
принципиально используем 
КТУ. Много добросовестных 
работников. А вот что нас 
подвело: хотели убрать с

фермы молочный скот, спе
циализировать ее на выра
щивании нетелей. Было 
принято совершенно опро
метчивое решение, от кото
рого в самый последний мо
мент отказались. Зачем от 
добра искать добра? У нас 
первоклассные доярки. В 
результате они потеряли бы 
квалификацию. Ну а когда 
задумали специализацию, 
то -было уже не до обновле
ния стада. И вот сейчас по
жинаем горькие плоды ско
ропалительного решения.

Отчаиваемся ли мы? Ведь 
от тех же красноярцев от
стаем в суточной продук
тивности на три килограм
ма. Есть вера а успех, жела
ние работать, есть и воз
можности вернуть себе бы
лую славу лидеров. А у нас 
— только такая цель, на 
вторых ролях оставаться мы 
не собираемся.

А. КОНДРАТЕНЯ, 
бригадир Вороновской 
фермы совхоза имени 

XXI съезда КПСС.
Кожевниковский район.
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Весенний день год кор
мит. Эту крестьянскую муд
рость прочно усвоили меха
низаторы Карбышевского 
отделения совхоза имени 50- 
летия СССР: Сев ведут от 
темна до темна, а почву об
рабатывают круглые сутки. 
Организована двухсменная 
работа.

Страда есть страда. По
этому работать приходится 
без оглядки на часы, без 
перекуров. А чтобы работа 
лучше спорилась, приезжает 
с концертами к земледель
цам агитбригада Рыбалов- 
ского Дома культуры. Сю
да же, на поле, привозят 
трактористам завтрак, обед 
и ужин.

По итогам прошлого года 
Карбышевскому мехотряду 
вручен вымпел имени Юрия 
Гагарина. А бригадир В. П. 
Карбышев побывал в Звезд
ном. Карбышевцы намере
ны и нынче сработать не 
хуже прошлогоднего и 
вновь завоевать почетный 
приз.

* * *
НА СНИМКАХ: тракто

рист Н. П. Растрыгин еже
дневно перевыполняет смен
ную норму; выступает агит
бригада; прибыл повар i 
обедом.

Фото В. Кровелыцикова.
Томский район
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Трезвость — норма жизни!

В ыс о к и е  награды
Указом Президиума Вер

ховной? Совета СССР орде
нами ,и медалями СССР на
граждена большая труппа 
работников лесозаготови
тельной промышленности, 
наиболее отличившихся в 
выполнении плановых зада
ний и социалистических 
обязательств 1984 года и 
одиннадцатой Пятилетки по 
заготовке и вывозке древе
сины.

В том числе по Томской 
области:
ОРДЕНОМ
КРАСНОГО

ТРУДОВОГО
ЗНАМЕНИ

Бакулина Валентина Ми
хайловна — мастер Белояр
ского лесопромышленного 
комбината.

ОРДЕНОМ ДРУЖБЫ
НАРОДОВ

Барбарош Орест Никола
евич — машинист погруз
чика Чаинского леспромхоза.

ОРДЕНОМ «ЗНАК
ПОЧЕТА»

Балабан Иван Степано
вич — бригадир лесозагото
вительной бригады Новоте- 
гульдетского леспромхоза.

Вьюгов Борис Иванович 
— директор Томского ре
монтно-механического заво
да.

Михайлова Реет Эдуар
довна — начальник отдела 
Каргасокского лесопромыш
ленного комбината.

Новоселов Петр Алексан
дрович —' водитель автомо
биля Асиновского леспром
хоза.

ОРДЕНОМ
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

И СТЕПЕНИ
Зуев Валерий ’Константи

нович — бригадир лесоза
готовительной бригады Ер- 
гайского леспромхоза.

ОРДЕНОМ 
ТРУДОВОЙ СЛАВЫ 

III СТЕПЕНИ
Носков Владимир Алек

сандрович — машинист тре
левочной машины Орехов
ского опытного лесокомби
ната.

Рубцов Алексей Ананье
вич — бригадир водителей 
автомобилей Парабельскрго 
леспромхоза.

Сухарев Михаил Ивано
вич — машинист трелевоч
ной машины Каргасокского 
лесопромышленного комби
ната.
МЕДАЛЬЮ «ЗА ТРУДОВУЮ 

ДОБЛЕСТЬ»
Гладченко Борис Федоро

вич — машинист трелевоч

ной машины Асиновского 
леспромхоза.

Ломов Владимир Петро
вич — мастер Тогурского 
лесопромышленного комби
ната.

Манаев Анатолий Ва
сильевич — машинист ва- 
лочно-пакетирующей маши
ны Катайгинского леспром
хоза.

Степина Раиса Яковлевна 
— оператор Томского лесо
промышленного комбината.

МЕДАЛЬЮ 
«ЗА ТРУДОВОЕ 

ОТЛИЧИЕ»
Гасанов Дадакиш Назар 

оглы — вальщик леса Пара- 
бельского леспромхоза.

Лахин Александр Ва
сильевич — вальщик леса 
Чаинского леспромхоза.

Нефедов Владимир Геор
гиевич — бригадир лесоза
готовительной бригады Кар
гасокского лесопромышлен
ного комбината.

Устинов Виктор Николае
вич машинист трелевоч
ной машины Сайгинского 
леспромхоза.

Чевычелов Николай Пет
рович — вальщик леса Бе
лоярского лесопромышлен
ного комбината.

Ежедневная 

прибавка — 

200 граммов
В нашем хозяйстве две 

летние дойки — Лист
вянка и Подбор. К при
ему скота они были под
готовлены заблаговремен
но. Совхозные механиза
торы проборонили боро
нами «БИГ-3» и подкор
мили минеральными
удобрениями 260 гекта
ров пастбищ. •

Первый турт перевели 
в летний лагерь 19 мая, 
второй — 25-го. Считаем, 
что эта мера оправданна. 
Начиная с 26 мая, су
точная прибавка в надо
ях от коровы составила 
200 граммов. В настоящее 
время животноводы сов
хоза надаивают по 9,8 
килограмма молока, что 
на 400 граммов больше 
прошлогоднего. В еоциа- 
листическом соревнова
нии мастеров машинного 
доения лидирует звено 
доярок, возглавляемое 
Валентиной Николаевной 
Ломовой. Люди в этом 
коллективе подобрались 
дружные, ответственные, 
несмотря. на холодную 
погоду в первые дни вы
хода на пастбища, сры
вов в доении не было. 
Солидная прибавка на
страивает животноводов 
работать еще лучше.

Продумана в совхозе и 
дальнейшая работа. По 
мере поспевания зеленки 
ортанизуем подвоз кор
мов непосредственно на 
доильные площадки. Это 
явится хорошей добав
кой к тому, что получа
ют животные на пастби
щах.

В. ПЕРУНОВ,
диспетчер совхоза 

«Молодежный».

На овощных

плантациях
Организованно идут по

севные работы на полях 
хозяйств объединения 
«Томскплодо о в о щ х о з». 
Закончив подготовку
земли, механизаторы
приступили к посадке 
картофеля. По данным 
на 28 мая, лучшие ре
зультаты—у земледельцев 
совхоза «Молодежный», 
где картофель размещен 
уже на 270 гектарах.
Следом идут совхозы: 
«Тахтамышевский» — 
109 гектаров, «Черноре-
ченский» — 80, «Бату-
ринский» — 74.

Началась посадка ка
пусты. В совхозе «Бату- 
ринский» эта культура
высажена на 34 гекта
рах, в «Томи» — на 31.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район.

Н а в с т р е ч ч

XXVII
С Ъ Е З Д У
К П С С

Р Е З Е Р В Ы

УСКОРЕНИЯ
Бригада слесарей Н. Н. 

Михайлова с Томского 
ремонтяо с механическо
го завода встала на удар
ную трудовую вахту в 
честь XXVII съезда 
КПСС.

(Коллектив — один из 
лучших на предприятии. 
Ремонтируя электродви
гатели и силовое обору
дование, слесари пере
крывают сменные нормы 
на 120—130 процентов. По 
итогам четырех месяцев 
бригада признана побе
дителем социалистиче
ского соревнования.

Что способствует рит
мичной работе передови
ков? Прежде всего, высо
кий профессионализм и 
бережное использование 
рабочего времени. Резер
вы его изыскиваются за 
счет повышения сменно
сти ремонтного оборудо
вания, освоения смеж
ных специальностей. Го
довые рубежи по этим 
показателям уже достиг
нуты. Квалификацию, 
например, повысили трое 
рабочих. Выше заплани
рованного в бригаде и 
коэффициент качества 
продукции (0,95).

Устойчивый ритм пода
ет коллективу надежду 
на опережающее завер
шение планов года и_пя
тилетки в целом (не "так- 
то это просто У ремонт
ников!). Ускорить темп 
позволит и высокая от
ветственность за выпол
нение социалистических 
обязательств в честь 
XXVII съезда КПСС.

Г. БЕСПАЛОВА, 
начальник планово
экономического отде

ла Томского РМЗ.

А з б у к а
с т р о и т е л я
Отклик пришел в редакцию через полгода после опу

бликования на страницах «Красного знамени» критиче
ской заметки. Вернее, и откликом-то в чистом виде это 
письменное послание не назовешь. Откликаются обычно 
сразу, по горячим следам. А здесь?

Заинтересованные люди 
ждали: что же будет после 
выступления газеты, как 
прореагируют те, о ком пи
сали нелестно? Но не дожда
лись. И, возмущенные, взя
лись за перо:

«Открытое письмо .началь
нику мобильного t управле
ния строительства «Томск- 
электросетьстрой» С. Шеве
леву.

Уважаемый Сергей Алексе
евич!

Обращаются к вам жиль
цы двух 70-квартирных до- 
мов ЖСК «Знамя», что по 
улице Гоголя, 29 и 29-а, а 
также домов по переулкам 
Спортивному и Нечевскому. 
Наступает третье лето с то
го момента, как мобильное 
управление начало проклад
ку тепломатистрали от 
ГРЭС-11 до площади Револю
ции. В газете «Красное зна
мя» пятого сентября 1984 
года была опубликована за
метка «Внимание: долго
строй! Тепло — до следую
щего года?», повествующая 
о работе на строительстве 
столь важного для города 
объекта.

Нам бы очень хотелось в 
ближайшее время полюбо
ваться гладью асфальта по 
переулку Спортивному, уви
деть его без отходов же
лезобетона й строительно
го мусора, а также провалов 
в траншее теплотрассы. На 
заваленных глиной и грави
ем клумбах хочется вновь 
посадить цветы. Хочется по
красить металлические огра
ждения, которые в прошлом 
году были снесены и иско
верканы могучей техникой 
МУСа.

Как видите, мы не требуем 
ничего лишнего, что не су
ществовало до начала строй
ки. Но восстановить в доме

№ 11 по переулку Спортив
ному размороженный по ви
не МУСа водопровод и отсы
пать гравийный подъезд, по
садить деревья (в количест
ве, равном уничтоженным), 
а также убрать обгоревший 
вагон-бытовку с улицы Гого
ля — необходимо.

И. Иванов» (и еще девять 
подписей).

Письмо справедливое. Все 
так и есть, как излагается в 
нем. Теплотрасса давно пост
роена, действует.

Конечно, временное разру
шение покрытий улиц при 
подобных строительных опе
рациях неизбежно. Но так 
ли уж неизбежно это неоп
равданно долгое восстанов- 

. ление того, что было?
На участке, прилегающем 

к площади Революции, стро
ители «заштопали» асфальт 
быстро. Значит, где беспо
рядки на всеобщем обозре
нии, там мы поторопимся. А 
в других местах — повреме
ним. Авось, никто вовсе не 
спросит.

От частного слу чая мы дол
жны перейти к неприятному 
обобщению.

Прошлой осенью между 
двумя общежитиями ТГУ по 
улице Лыткина экскавато
ром была разрушена асфаль
товая дорога, наворочены 
непроходимые горы глины. 
До сих пор неприглядная 
картина «украшает» район. 
Чрезвычайные трудности со
зданы для транспорта. Од
нажды, когда дожди разжи
жили глиняную слякоть, ма
шина «скорой помощи» не 
могла проехать туда, куда 
торопилась. А если исход 
вызова к больному решали 
секунды? 1

Есть простейшее правило: 
сделал дело — убери за со
бой. К. ПОПОВ.

Сообщаем подробности

В З Р Ы В Ы  В Ц Е Х Е
-  ЧТО ЭТО ЗА В З Р Ы 

ВЫ ? -  УДИВЛЯЛИСЬ ГО
РО Ж АН Е. Ж И ВУЩ И Е ПО
БЛИЗОСТИ ОТ ЗАВОДА 
КПД.

В третьем пролете пер
вого цеха работали спе
циалисты  участка взрыв
ны х работ УМ-1 треста 
«Спецстроймеханизация».

Впервые взрывали ' желе
зобетон. Многие опасались, 
что осколки полетят по це
х у , что не выдержат с те 
ны. Но никакого урона, 
кроме, ионечно, запланиро
ванного.

Все дело в продуманной 
технологии работ и безуко-
Еизненном ее соблюдении.

от монтажник М. Евсеев 
из бригады И. Янсона (СУ-1 
треста «Томскпромстрои»),

ведущей реконструкцию 
пролета, перфораторным 
молотком бурит ш пуры в 
метр глубиной на расстоя
нии 30 сантиметров друг 
от друга . Взрывник Ю. В ах
рушев опуснает на дно 
шпуров заряды .

Когда все подготовлено, 
железобетон накрываю т 
массивной металлической 
плитой, и ... грохочет взрыв.

Согласно правилам те х 
ники безопасности, людей в 
этом пролете нет. Но все 
остальные пролеты, весь 
завод работают в обычном 
режиме.

Всего за два дня было 
взорвано более ста кубо
метров железобетона.
Взрывники сэкономили для 
реконструкции пролета
оноло 170 рабочих дней.

Это очень важно, ведь 
здесь готовится производ
ство внутренних стеновы х 
панелей по новейшей те х 
нологии. Это позволит лик
видировать диспропорцию в 
работе завода.

Если мощности КПД по 
наруж ным стеновым пане
лям могут обеспечить 
строительство 300 ты сяч 
нвадратны х метров жилья 
в год, то  мощности по 
внутренним — 225 тысяч
квадратны х метров. А  мощ
ности по плитам перекры
тия — '160 ты сяч квадрат
ны х метров. Производство 
последних будет увеличено 
за счет высвобождения пло
щадей.

М ирные, очень нужные 
взрывы.

В . новокшонов.

А КО Е-КТО  О ТМ О Л Ч А Л С Я ...
В 1980 году на спичфабрике «Сибирь» зафиксировано 

532 прогула, в прошлом — 173. Число потерянных рабо
чих дней из-за выпивок из года в год сокращается. Ка
залось бы, тенденция вполне благоприятная. Но админи
страция предприятия, партийное бюро, профсоюзный ко
митет настроены решительно: искоренение пьянства бу
дет продолжаться с помощью всех доступных средств. 
Эту решительность подтвердили открытые партийные 
собрания, прошедшие в цехах фабрики на прошлой не
деле.

В автоматно-сборочном це
хе большинство работающих 
— женщины. И они на соб
рании высказывались очень 
решительно. Все выступив
шие одобрили постановле
ния ЦК КПСС и Совета 
Министров СССР, Указы 
Президиумов Верховных 
Советов СССР и РСФСР по 
борьбе с пьянством и алко
голизмом. Примечательно, 
что работники фабрики хо
рошо понимают: поставлен
ные задачи с налета не ре

шить, нужен целый комп
лекс социально - экономи
ческих мероприятий.

Вот что, например, пред
ложила начальник ОТК 
фабрики Т. М. Рогова: «Ес
ли муж и жена разошлись 
по причине пьянства мужа, 
то всю квартиру следует ос
тавлять в распоряжение 
женщины с детьми, а пья
ницу выселять. И еще: 
неправильная практика, 
когда алкоголик лечится в 
лечебно - трудовом профи

лактории, а заработанные 
им деньги откладываются 
на книжку. Частенько он 
после окончания курса ле
чения их просто пропивает. 
Нужно деньги сразу пере
водить семье».

Набивщица Ф. Г. Мусли
мова высказалась за то, 
чтобы заведомым пьяни
цам больничные листы 
вообще не оплачивать, а 
лечить их обязательно за 
свой счет. Набивщик 3. П. 
Губеркина считает, что вод
ку следует в Томске прода
вать только по специальным 
талонам, но алкоголикам 
эти талоны вообще не выда
вать.

Не все эти предложения 
можно признать целесооб
разными, но видно, что лю
ди искренне хотят наведе
ния порядка в быту и на 
производстве, избави+ь лю

дей от страданий, вызван
ных питием.

На собраниях были под
няты и вопросы радикаль
ного улучшения досуга ра
ботников спичфабрики. Дай 
не только их. В поселке 
спичфабрики живут люди, 
работающие на заводах 
ЖБК-100 и ЖБИ-40, в авто
колоннах №№ 1235 и 1979, 
на предприятиях «Сельхоз
техники». Между тем клуб в 
поселке очень тесный, нет 
своей танцплощадки, детских 
аттракционов. Кроме спорт
зала, здесь некуда пойти по
сле работы, Да й то — нет 
тренеров. Конечно, чтобы 
все было, нужны средства. 
Их у спичфабрики мало. 
Пут бы скооперироваться 
всем предприятиям, работни
ки которых живут в микро
районе № 5 — так теперь

называется поселок спич
фабрики. Помочь этой ко
операции смог бы Октябрь
ский райисполком.

А вот в механическом 
цехе' партийное собрание 
прошло весьма вяло. На 
нем хорошо выступил глав
ный инженер фабрики В. Л. 
Сафронов, всех призвал не 
пить в дни ремонтов инже
нер А. А. Пименов. Но ког
да секретарь цеховой пар
тийной организации токарь 
Р. М. Фаустова предложила 
присутствующим на собра
нии выступить, высказать 
свои предложения по борь
бе за трезвый образ жизни, 
в зале повисла тишина, Ра
бочие механического цеха 
отмолчались. Не нашлось 
у них слов, чтобы осудить 
пьющих коллег по работе.

Утром того дня, когда в 
механическом цехе прохо

дило собрание, сварщик 
В. Г. Шубин явился на ра
боту с глубокого похмелья, 
да еще опоздал на несколь
ко часов. А уж сколько раз 
его в коллективе «воспиты
вали» и прорабатывали, 
только толку нет. Ясно, что 
старая практика антиалко
гольной работы явно дает 
сбои. Меры нужны более 
действенные. И здесь в зна
чительной мере поможет 
бригадный подряд.

Когда люди расходились 
с собрания, послышались 
реплики, из которых можно 
было судить, что не все 
осознают серьезность проб
лемы пьянства. Кое-кто счи
тает, кампания скоро прой
дет, что принимаемые меры 
их не касаются, потому что 
они пьют «ев меру», в вы
трезвитель не попадают. 
Именно эти люди отмалчи
ваются на собраниях. Но 
они заблуждаются. Нормой 
должен стать именно трез
вый образ жизни.

В. ФЕФЕЛОВ.

ХРОНИКА НАСТУПЛЕНИЯ
Ликвидированы практически все винные отделы в продо

вольственных м агазинах Томска. Теперь в Кировском рай
оне торгую т спиртным всего два м агазина и один отдел, в 
Советском и Октябрьском — по три м агазина, в Ленинском 
— два. ■ * * «

В магазине № 174 Ленинского райпищ еторга вместо отде
ла (по продаже спиртного о ткр ы т отдел «Соки — воды». В 
перспективе, после того кан здесь будет произведен ре
монт, откроется кафетерий . •* * *

В ресторан Томского речпорта дорога пьяницам теперь за
казана. Его  зал б удет (предоставлен в .  распоряжение тех , 
■кто выпивне предпочитает культурны й  отды х. Здесь будут 
проводиться молодежные вечера, семейные праздники.* * *

Изменился профиль ряда каф е , где прежде посетителям 
предлагали спиртны е напитки . «Звездочка» стан ет «Блин
ной», а «Кавказ» будет специализироваться на приготовле
нии блюд кавказской кухни .* * *

Во всех м агазинах горплодоовощторга прекращ ена прода
жа винно-водочных изделий. Продавцы овощ ных магазинов 
предлагаю т томичам соки в широком ассортименте , увели
чили реализацию плодоовощной продукции. 3 жаркие дни 
на улице у овощ ных (магазинов будут продаваться на раз
лив соки и прохладительные напитки .* * *

В м агазинах №№ 131 и 126 О ктябрьского райпищеторга 
исключена продажа спиртного. За счет этого расширена 
торговля товарами достаточного ассортим ента. В м агазинах 
теперь можно вы пить ' сок, лимонад и д руги е  напитки .
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Д и к т у е т  в р е м я
С пленума Октябрьского райкома КПСС

#  Совершенствовать стиль и методы руководства хо
зяйством — прямой долг партийных комитетов

•  Нужно коренным образом улучшать работу по внед
рению достижений научно-технического прогресса в произ
водство

Север. Люди. 
Нефть. ПОБЕДА В ДЕНЬ ПОБЕДЫ

За/ прошедшие четыре 
года на предприятиях 
района увеличилась про
изводительность ДРУДа в 
1,8 раза. Существенно 
возросли товарооборот, 
объем бытовых услуг на
селению.

Однако в этом году 
промышленность района 
за 4 месяца не справи
лась с рядом технико- 
экономических показате
лей. Недодано 4,5 тысячи 
тонн полипропилена, 97 
тысяч тонн метанола, 
600 тысяч штук подшип
ников. Отсюда и дого
ворные поставки выпол
нены лишь на 87,7 про
цента.

Участники пленума 
■вскрыли причины такого 
'положения дел,. Бюро 
райкома не раз заслуши
вало руководителей и 
партийные комитеты от
стающих коллективов. 
По отчетам коммунистов 
А. А. Беккера и В. М. 
Набоких были выработа
ны меры, необходимые 
для улучшения дел, соз
даны при партийных ко
митетах предприятий ко
миссии по контролю дея
тельности администра
ции. Но положение не 
улучшилось. И это не 
беспокоит секретарей
парткомов С. А. Шахова 
и О. В. Козловскую. Им 
присущ бумажный стиль 
работы, когда реше
ния не подкрепляются 
необходимыми организа
торскими и политически
ми делами. Причины 
провалов объясняются 
сложившейся производ
ственной обстановкой.

Немало критики про
звучало на пленуме и в 
адрес райкома партии. 
Выступающие выражали 
беспокойство тем, что 
значительное -время ра
ботники райкома уделя
ют чисто хозяйственным 
вопросам, зачастую под
меняют и руководят стро
ителями, порой чуть ли 
не становятся прораба
ми. Отсюда — упуска
ют многие важнейшие 
моменты партийной ра
боты. Совершенствовать 
стиль и методы .руковод
ства хозяйством, отмеча
лось на пленуме, — пря
мой долг партийных ко
митетов,.

В последнее время в 
районе стали больше за
ниматься вопросапуги вне
дрения достижений нау
ки и техники, видя в 
этом главный рычаг ин
тенсификации производ
ства. Только в прошлом 
году на предприятиях 
внедрено 7 изобретений,
1.6 тысячи рационализа
торских предложений. 
Получен годовой эконо
мический эффект более
8.6 миллиона рублей.
Однако темпы и харак
тер технического пере
вооружения предприятий 
не отвечают высоким 
требованиям сегодняш
него дня. За счет ав
томатизации производст
ва в прошлом году ус
ловно высвобождено все
го 20 человек. А в про
мышленности района
занято ручным трудом 
около 4 тысяч рабочих. 
Особенно плохо обстоят 
дела на вспомогательных 
операциях. В объедине
нии «Сибкабеяь», напри
мер, уровень механиза
ции по межцеховым ipy- 
зопотокам составляет
57,8 ^процента.

Партийные комитеты и 
первичные . парторганиза
ции, говорилось на пле
нуме, должны коренным 
образом улучшать рабо
ту по внедрению дости
жений научно-техниче
ского прогресса в произ
водство, непримиримо 
относиться к техническо
му застою и отсталости. 
Решено, в частности, в 
ближайшее время про
анализировать выполне
ние планов внедрения 
новой техники, оценить 
их с точки зрения целе
вой направленности, ус
тановить строжайший 
контроль за их реализа
цией.

Большое внимание на 
пленуме было уделено 
работе по - дальнейшему 
ужесточению режима 
экономии. В районе ши
роко поддержана инициа
тива передовых предпри
ятий страны— отработать 
два .дня на сэкономлен
ных ресурсах. Значите
лен вклад в это дело 
коллектива фабрики* «Си
бирь». Но сказать,, что 
все идет гладко, , нельзя.

Слаба работа по выявле
нию путей экономии на 
каждом рабочем месте, 
по налаживанию четкого 
учета расходования ре
сурсов. Плохо контроли
руют это дело партком и 
бюро. Дважды рассмат
ривал вопросы экономии 
на своих заседаниях 
партком объединения 
«Сибкабель». Но некото
рые начальники цехов 
здесь до сих пор не оп
ределили, что они будут 
экономить и сколько. К 
сожалению, отмечали вы
ступающие, не только 

. отдельные лица сегодня 
Имеют возможность полу
чить незаработанную 
плату, но порой и целые 
коллективы. Темпы рос
та средней заработной 
платы опережают рост 
производительности тру
да на ГПСЗ-5 на 10 про
центов, в Октябрьском и 
Пушкинском отделениях 
«Сельхозтехники» соот
ветственно на 10,3 и 6 
процентов. Здесь увели
чивают зарплату, не 
обеспечивая выпуска
продукции.

На новый уровень на - 
до поднять воспитатель
ную работу, подчерки
вали выступавшие. Парт
организации обязаны по
мочь людям глубже по
нять суть происходящих 
'экономических и соци
альных процессов, осо
знать их объективную и 
■жизненную необходи
мость. Нужно создать 
здоровый нравственный 
климат в каждом кол
лективе. «Проблема тру
довой дисциплины с по
вестки дня не снята, — 
говорил водитель авто
колонны № 1977 Г. Н. 
Пугачев. — Жизнь пока
зывает, что нарушите
лей, уволенных в одной 
организации, охотно при
нимают в другой и даже 
с большим окладом».

.Пленум Октябрьского 
райкома партии принял 
расширенное постановле
ние, в котором наметил 
конкретные меры по вы
полнению решений ап
рельского Пленума ЦК 
КПСС.

Г. СКАРЛЫГИН.

Восьмого мая с вертолета 
была обнаружена авария в 
пойме реки Вах, на нефте
проводе Нижневартовское 
место рождение — ДТП. По
пытка ликвидировать порыв 
трубы силами работников 
четвертого промысла не 
удалась. Лопатами докопа
ться до поврежденного неф
тепровода было невозмож
но, а бездорожье и начав
шееся половодье не позво
лили доставить к месту про
исшествия тяжелую техни
ку.

В этой ситуации руковод
ство управления «Стреже- 
войнефть» приняло реше
ние: срочно перевести поток 
нефти из аварийной маги
страли в резервную, до
срочно построенную томск- 
гаэстроевским СУ-17 как раз 
к Дню 40-летия Победы.

Но чтобы сделать это, ну
жно было срочно врезаться 
в поврежденный нефтепро
вод. И если работать по 
обычному методу, то при
дется остановить около сот
ни действующих скважин. 
А это —- удар по добыче. 
Нужен иной метод. Было 
решено подключать новый

П о т е н ц и а л

л и ч н о с т и
Исследованию важных во

просов — повышения про
изводительности труда и 
эффективности производст
ва, наращивания творческо
го потенциала личности — 
посвящена выпущенная из
дательством ТГУ моногра
фия А. П. Горюнова «Эко
номия времени и развитие 
личности».

В книге раскрывается по
нятие экономии времени, 
его место в системе эконо
мических законов социализ
ма. Большое внимание уде
лено проблеме социально- 
экономической эффективно
сти общественного произ
водства. Автор, отмечая воз
растающее значение свобод
ного времени населения, 
подчеркивает определяю
щую роль эффективного ис
пользования рабочего вре
мени в развитии производ
ства и формировании лич
ности. необходимость учета 
органической взаимосвязи 
рабочего и свободного вре
мени цри решении практи
ческих задач.

Книга — серьезное иссле
дование весьма сложных 
теоретических и практиче
ских проблем,

А. АНДРЕЕВ,
кандидат экономических 

наук, доцент ТПИ.

И КОВЕР ЦВЕТОВ
РАЗГОВОР С ЛАУРЕАТОМ ПРЕМИИ ИМЕНИ Б. И. 

СИДОРЕНКО УПРАВЛЯЮЩИМ СОСНОВСКИМ ОБЪ
ЕДИНЕНИЕМ «СЕЛЬХОЗТЕХНИКА» В. Н. КОЛЬЦО 
ВЫМ:

—В районном управлении 
сельского хозяйства раше 
объединение (называют са
мым надежным из всех 
партнеров. Согласитесь,
это редкий случай, когда 
хозяйственники так лестно 
отзываются о предприятии 
«Сельхозтехники».

— Значит, Сооновское 
объединение — приятное 
исключение. А если серьез
но, этот комплимент нами 
заслужен. Во главу угла мы 
ставим интересы совхозов. 
Сама производственная
структура нашего пред
приятия ориентирована на 
то, чтобы селяне получали 
от нас максимальную по
мощь.

Первое наше подразделе
ние — станция техническо
го обслуживания Оборудова
ния животноводческих
ферм. В районе—семьеовхо- 
зов. у нас — семь бригад 
ремонтников. Каждая
бригада закреплена за од
ним хозяйством, выезд на 
фермы — ежедневный. Ес
ли произойдет поломка, она 
будет устранена оперативно. 
Но все же этого недостаточ
но. Мы по-прежнему, хотя 
и быстро, но «тушим пожа
ры», ликвидируем неисправ
ности. А надо их планово 
предупреждать. Ежемесяч
ное полное техническое об
служивание всех механиз
мов и агрегатов на ферме— 
одна из наших главных за
дач на ближайшее будущее.

На 1 миллион 300 тысяч 
рублей услуг оказал совхо
зам . в прошлом году кол
лектив водителей грузового 
транспорта. Перевезено 164 
тысячи тонн хозяйственных 
грузов. Наши водители пол
ностью отвечают за достав
ку в хозяйства угля, цемен
та, гравия, железобетона, 
кирпича), горючесмазочных 
материалов. А во время по
севной, уборочной, заготов
ки кормов они — незамени
мые помощники на селе.

Станция техобслуживания 
автомобилей — крепкий, 
'сложившиеся коллектив. 
Здесь работают в , основном 
специалисты с высшим и 
средним о б р а з о в а н и е м .  
Серьезная машина —
«КамАЗ» (в этом году наш 
парк будет насчитывать сот
ню таких автомобилей). К 
ней как попало не отне
сешься. Ремонт требует ин
женерных знаний. На стан-

ремонт и техническое об
служивание не только на
ших машин, но. и авто
транспорта всех хозяйств 
района. В нашем районе са
мая высокая в области сте
пень готовности автомо
бильного парка.

И совсем недавно создана 
у нас станция ТО «К-700». 
Все 57 имеющихся в совхо
зах «Кировцев» на ходу и 
практически без поломок 
работают на посевной.

Также приступили к ре
монту и обслуживанию за
правочных станций ГСМ в 
хозяйствах. Этими вопроса
ми занимается специальная 
бригада. По всей видимости, 
на базе нашей «Сельхозтех
ники» будет организован 
ремонт заправочных стан
ций для всей области.

В нынешнюю страду ком
байновый отряд «Сельхоз
техники» . будет работать в 
совхозе «Асиновский». Ху
до-бедно, но даже если ка
ждый из комбайнеров обмо
лотит по 100 гектаров, уже 
600 будет. Я думаю, что 
наши ребята лицом в грязь 
не ударят, сработают на 
уровне лучших механизато
ров.

Технику в хозяйства по
ставляем только в собран
ном виде. На предприятии 
имеется обменный пункт уз
лов и агрегатов. Это суще
ственно сокращает сроки 
простоя техники.

Мы сейчас испытываем 
жесточайшую нехватку за
пасных частей. Ставим за
дачу в первом полугодии 
сделать большую часть ре
монтных работ, а запчасти 
нам поставляют равномерно, 
по плану. Возникает угроза 
срыва выполнения напря
женных обязательств. У нас 
нет своего завода. Но сель
скому труженику какая 
разница? Ему .нужна ис
правная машина. Мы при
выкли только брать запчас
ти у государства, да еще 
плачемся, что мало дают. А 
почему бы не восстанавли
вать изношенные детали у 
себя? Попробовали. Получа
ется. Успешно реставрируем 
стаканы к смесителям, но
жи для кормоцеха. Эти де
тали в районе — уже не 
дефицит.

Есть У меня одна задум
ка. Поддерживают ее и в 
областном объединении. А 
именно: построить мастер-

ции проводятся текущий скую общего назначения.

Чтобы ремонтировать в ней 
всю посевную, почвообраба
тывающую и кормозагото
вительную технику. Закон
чили совхозы сев, мы к ним 
приехали, погрузили авто
краном сеялки на машины, 
привезли к себе, отремон
тировали, отдали. Сенокос 
позади — ремонтируем ко
силки. Отошла вспашка зя
би — беремся за плуги. Не 
будем раздавать запчасти по 
совхозам, а начнем центра
лизованно ремонтировать 
технику у себя.

— А не много ли на себя 
берете? Я  исхожу из того 
мнения о райсельхозтехни- 
ке, которое сложилось у мно
гих наших хозяйственников, 
что это предприятие — хи
лое, слабое. И ей под силу 
только торговля запчастями 
да немножко ремонта.

— В самый раз берем. 
Мы занимаемся тем, что и 
должна делать «Сельхозтех
ника». Да нет, пожалуй, во 
всем народном хозяйстве 
человека, настолько загру
женного, как механизатор на 
селе. С трактора — на ко
силку, с косилки — на ком
байн, с комбайна — на трак
тор. И так всю весну, все 
лето, всю осень. А зимой 
животноводство — ударный 
фронт. А еще надо возить 
лес, органику. И, конечно 
же, ремонтировать технику.

Я считаю, что ремонт — 
это полностью дело наше. 
Механизатор должен только 
вымыть свою машину, свой 
агрегат. Все остальное дела
ет «Сельхозтехника».

Просто некоторые мои 
коллеги увиливают от вы
полнения своих прямых 
обязанностей.

— Сосновское объедине
ние является «приятным 
исключением» ведь не толь
ко потому, что здесь в пер
вую очередь учитывают ин
тересы селян, но и потому, 
что в отличие от других 
райсельхозтехник вы не ис
пытываете нужды в кадрах.

— Действительно, эта про
блема у нас не стоит остро. 
Правда, с получением новых 
автомашин мы бы приняли 
на работу 10—15 водителей, 
но только добросовестных, 
хорошо знающих дело.

Мой главный принцип в 
работе с людьми — дать че
ловеку все блага и потребо
вать от него, чтобы он от
давал всего 'себя делу.

Прежде всего на пред
приятии должны быть соз
даны нормальные' условия 
труда. Возьмем цех погруз
ки и разгрузки. Раньше мы 
туда направляли провинив
шихся. Сейчас же в него

нефтепровод с помощью так 
называемой «холодной врез
ки». Работу поручили не
давно созданному коллекти
ву участка по ремонту и 
строительству трубопрово
дов, которь!й возглавляет 
коммунист Г. А. Комисса
ров.

Основная работа началась 
ранним утром 9 мая.

К действующему аварий
ному нефтепроводу были 
приварены три коротких 
патрубка е фланцами диа
метром 200 миллиметров. 
На фланцы закрепили за
движки, а через них с по
мощью специально изготов
ленного устройства в трубе 
вырезался «пятак» диамет
ром 150 миллиметров. На
сколько это трудно, можно 
представить: вес одной за
движки — полтонны; нель
зя забывать и о том, что 
работы пришлось вести в 
глубокой траншее, по кото
рой гулял пронизывающий 
холодный ветер.

Медленно, очень медлен
но (а может, так только 
кажется?) врезается фреза в 
стальную стенку трубы. В 
самый разгар работ кто-то 
произнес:

— А я так мечтал посмот
реть по телевизору парад на 
Красной площади! Такое со
бытие. У меня дед... под 
Берлином... совсем неза
долго до Победы...

На минуту , остановились. 
И посыпалось:

— А мой дед...
— А мой батя...
— А у меня дядька...
— Братцы-аварийщики! — 

крикнул седоволосый води
тель автобуса. — Я вас вы
ручу. У меня ведь есть 
приемник!

И, подогнав машину по
ближе, врубил звук на пол
ную мощность.

Народ повеселел. И рабо
та пошла живее. Если пер
вый «пятак» резали около 
двух часов, то второй — 
полтора, а третий — чуть 
больше часа.

До поздней ночи сверкали 
в пойме реки Вах огни 
электросварки, словно пра
здничный салют. Закан
чивали свое дело при свете 
автомобильных фар.

Наконец сварен послед
ний стык, затянута до упо
ра последняя шпилька. 
Подается команда: открыть 
задвижки. Идет придирчи

вый осмотр каждого сва
рочного шва, каждого со
единения. Подтеков нефти 
нет нигде.

Только теперь ребята глу
шат сварочные аппараты, 
не спеша собирают инстру
мент. А я, отойдя в сторон
ку, — чтобы никто не ви
дел, — записываю фамилии 
тех, кто отличился в День 
Победы. Мастера В. Чере
пов, Е. Роженцев, молодой 
электросварщик А. Лучни
ков, слесари - монтажники 
В. Сустов, А. Пастушенко, 
В. Голещихин, И. Яскиле- 
вич, Ю. Тимофеев...

Кстати, последняя четвер
ка вышла со своим масте
ром В. Череповым на рабо
ту 10 мая и все-таки «до
била» аварийный нефте
провод. Надели н,а него в 
месте порыва аварийный 
хомут. При этом проявили 
немалое трудолюбие и на
ходчивость и доказали, 
что нет для них безвыгод
ных ситуаций.

Н. БЕЛОУС, 
электросварщик НГДУ 
«Стрежевойнефть» име
ни 50-летия Союза ССР, 

наш рабкорр.

По следам наших 
выступлений

«<Т руба—дело»
Исполком районного 

Совета народных депута
тов сообщает, что опуб
ликованное под таким
названием в газете
«Красное знамя» 20 апре
ля письмо обсуждено на 
участке аварийно-диспет
черской службы Ленин
ского производственного 
жилищно-ремонтного тре
ста. Факты имели место. 
За допущенную волоки
ту при рассмотрении за
явки'" диспетчер Л. Г. 
Шеркунова лишена квар
тальной премии на 15, 
слесари-сантехники — на 
10 процентов.

Начальнику диспетчер
ской службы Г. В. Шато
ву указано на низкую 
воспитательную работу в 
коллективе.

Б. ПЕШКОВ, 
председатель Ленин
ского райисполкома 

г. Томска.

Д , о з о р н ы е  н а

просятся. Все работы ме
ханизированы. Есть ком
ната отдыха, душевые и да
же небольшая сауна.

Территория предприятия 
заасфальтирована. Техника 
вымыта. А летом... Непре
менно приезжайте к нам ле
том. Вы увидите ковер цве
тов. К нам весь город хо
дит на них смотреть. И ни
кто из рабочих не пройдет 
по газону, никто из водите
лей не наедет на цветы. 
Ежегодно высаживаем боль
ше 5 тысяч корней.

Есть у нас и подсобное 
хозяйство. Держим коров, 
крупный рогатый скот на 
откорме. Рабочим продаем 
мясо, молоко. Недавно но
вый детский сад построили. 
Туда ребятишкам ежеднев
но свежее молоко привозим. 
Жилой дом сдали самый 
красивый в Асине. Скоро 
начнем возводить другой, 60- 
квартирный, дом. Сейчас в 
очереди на получение и рас
ширение жилья у нас стоят 
72 человека, то есть с вво
дом нового дома этой оче
реди у нас не будет.

Трудовая дисциплина у 
нас на высоте, улучшается 
с каждым годом. С прогуль
щиками мы справились. От
пуска с разрешения адми
нистрации свели до мини
мума. Вот только пьянство... 
Нет, не на рабочем месте. 
В выходные дни иные на
ши товарищи злоупотребля
ют спиртным. Низка еще 
культура свободного време
ни у некоторых. Организо
вать досуг подчиненных — 
это ведь тоже забота руко
водителя. Поэтому хочу по
строить специальный дом 
для отдыка. Будут в нем 
концертный зал, всевозмож
ные кружки, секции на лю
бой вкус,' кафе, может быть, 
дискотека. Будем учить лю
дей отдыхать.

— Валентин Николаевич, 
это похоже на мечту...

— Что вы?! Это реальные 
планы на завтрашний день. 
Я — вообще реалист по на
туре. И даже если мечтаю, 
■то сразу обдумываю, как бы 
эту мечту воплотить.

Ну, а если заглянуть в 
будущее подальше... Хочу, 
чтобы наши механизаторы 
собирали зерна не меньше 
20 центнеров с гектара, до
ярки от каждой коровы на
даивали по 3.0G0 килограм
мов молока в год, чтобы все 
совхозы были прибыльны
ми. И чтобы на каждой 
ферме, на каждом машин
ном дворе колыхалось море 
цветов.

Беседовал
Д. БАРЧУК.

v

■ уШШ
; Jm Щ

->■. 1;■ ■ :■ . - . 
л /ттмШ jk  £ i§li

. * у а* '.Ч > ' >-•* М■< 'к v. f &■ * 4  v \ 4ЙН
• . .* ". ■ ■* £  ^

Группа народного контроля сов
хоза «Томь» держит под постоян
ным контролем ход весенних по
левых работ. На этот период соз
даны семь временных постов. Их 
возглавляют опытные механиза
торы, коммунисты.- Дозорные сле
дят за соблюдением технологиче
ского процесса, использованием 
техники.

— Все машины у нас в деле, — 
простоев нет, — говорит руководи
тель поста механизатор В. В. 
Эрих. — Качество подготовки поч

вы — высокое. Если и случаются 
незначительные просчеты, то их 
быстро устраняют.

Это подтверждает и 3. А. Хали
тов, тоже руководитель поста, зве
но которого работает на севе зер
новых. «Земля обработана хоро
шо», — говорит он.

!Где работают дозорнь|е — видно 
сразу. На технике, которой они 
управляют, таблички с надпи
сью: «Народный контролер». Все, 
что дозорные выявляют, опера
тивно отражается в «.молниях» и 
боевых листках.

НА СНИМКАХ: главный агро
ном совхоза, председатель группы 
народного контроля В. И. Миро
ненко и руководитель временного 
поста В. В. Эрих проверяют каче
ство обработки почвы.

Руководитель временного поста 
3. А. Халитов и механизаторы 
С. Щ. Галиакбаров, И. X. Такта- 
баев (слева направо) ведут сев 
зерновых в совхозе «Томь».

Томский район.

В. ТУЛИНОВ.
Фото автора.

В БОРЬБЕ ЗА ЗДОРОВОЕ СЕРДЦЕ
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Наша газета сообщала о том, что в Стрежевом прошло 

заседание научного совета (по сердечно-сосудистым забо
леваниям АМН СССР. На нем присутствовали известные 
в нашей стране ученые-кардиологи, руководители Все
союзного /кардиологического (научного центра СССР и 
всех 129 НИИ кардиологии из союзных республик. Наш 
корреспондент встретился с заместителем директора 
ВКНЦ АМН СССР По науке профессором Ю. Н. .Белен
ковым и попросил его ответить на некоторые вопросы.

— Юрий Никитич, какую 
цель преследуют выездные 
заседания ученого совета 
по кардиологии, которые 
стали регулярными?

— Действительно, мы до
вольно часто проводим вы
ездные заседания в отда
ленных районах страны. 
Цель их однозначна — дви
нуть кардиологическую по
мощь населению туда, где 
она недостаточно развита. 
Так, известные специалис
ты по сердечно-сосудистым 
заболеваниям встречались в 
Средней Азии, Хабаровске, 
Свердловске. Закончивше
еся заседание, которое про
ходило в Нижневартовске, 
Стрежевом, ставило целью 
выработать стратегию, как 
приблизить специализиро
ванную кардиологическую 
помощь непосредственно к 
местам работы нефтяников, 
в вахтовые поселки, не
большие населенные пунк
ты. Цри нас в Тюмени от
крыли кардиологическую 
клинику, в Томске, как из
вестно, она работает давно 
и накопила уже достаточ
ный опыт. Существуют раз
личные формы приближе
ния кардиологической по
мощи непосредственно к на
селению. Оборудуются по
движные диспансеры на ав
тобусах, нефтяники сейчас 
ззиумали установить диаг
ностическое и лечебное обо

рудование на вертолете. Од
ним словом, ученые-медики 
стремятся внедрять дости
жения науки в практику 
здравоохранения во всех 
регионах страны. Есть пла
ны: 'очередное заседание
ученого совета провести по 
сельской кардиологии. Я 
еще не могу сказать, где это 
будет, в черноземной зоне 
России, Ставрополье или на 
Алтае, но это будет там, 
где работают труженики 
полей и ферм.

— Как вы оцениваете в 
этом плане работу томских 
кардиологов?

— Время показало пра
вильность выбора, когда 
было принято решение об 
открытии в Томске Сибир
ского филиала В'КНЦ. Здесь 
все обошлось без раскачки: 
сложился хороший коллек
тив, который работает в 
русле магистрального на
правления развития кардио
логической науки. Наряду с 
фундаментальными исследо
ваниями томичи первосте
пенное значение придают 
профилактике сердечно-со
судистых заболеваний. Фи
лиал тесно связан с пред
приятиями города, его уче
ные, врачи работают с 
больными не только в кли
нике, но и в плавательном 
бассейне, спортивном зале, 
предупреждая инфаркты,

« З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И Е  - 85»
Более ты сячи предприятий, 

фирм и организаций из 24 
стран и Западного Берлина 
принимаю т участие в Между
народной вы ставке «Здраво
охранение-85». 1 Этот третий 
международный смотр достиже

ний в области медицины в 
Москве проходит под девизом 
«Здоровье и мир — нынеш 
нему и грядущ им поколени
ям».

Советский раздел на вы
ставке крупнейш ий. В его эк-

ишемическую болезнь, гипер
тонию. Известны и высоко 
оценены достижения томских 
кардиологов .в массовой дис
пансеризации, во внедрении 
системы квалифицирован
ной консультативной помо
щи больным во всех рай
онах. Заслуживает внима
ния опыт томичей в созда
нии мобильного ' кардиоло
гического диспансера на 
пароходе, который будет 
обслуживать самые, отда
ленные места области. Ру
ководству АМН СССР, 
ЦКНЦ известны достиже
ния томских кардиологов во 
.врачебной практике. Плани
руется в Сибирском филиа
ле ВКНЦ открыть еще одно 
направление — кардиохи
рургию, поскольку здесь 
есть специалисты, накопил 
опыт отдел электростимуля
ции.

— Говоря о магистраль
ном направлении развития 
кардиологии, вы на первое 
место поставили профилак
тику сердечно-сосудистых 
заболеваний. Сохранится ли 
эта тенденция в ближай
шие годы?

— Во Всесоювнсм кардио
логическом научном центре 
АМН СССР на каждую пяти
летку разрабатывается про
грамма действий. Действи
тельно, заканчивающееся 
пятилетие было временем 
наибольшего внимания к 
профилактической работе 
Среди людей, склонных к 
заболеваниям сердца и со
судов. Сейчас уже есть про
грамма на будущую пяти
летку. В ней пре дуем, атри- 
вается дальнейшее развитие 
и профилактической рабо
ты. Это направление на все 
времена, ибо общеизвестно, 
что болезнь легче предупре-

споэициях представлено около 
4,5 ты сячи экспонатов, отра
ж аю щ их все области здраво
охранения, медицинской нау
ки и техн и ки . Это продукция 
сотен предприятий, научно- 
исследовательских институтов , 
конструкторских бюро и орга
низаций 44 министерств и ве
домств.

дать, чем лечить. Но время 
идет, наука развивается, на
капливается опыт, растут 
кадры. Что нового появится 
в работе центра и его фили-, 
ала? Я бы назвал это словом 
интеграция. Период, когда 
мы были узкими специа
листами, прошел. Настало 
время объединения усилий 
ученых и врачей различных 
профилей. Для примера я 
назову такую проблему, как 
борьба с пьянством и алко
голизмом. (Разрушающее 
действие алкоголя на орга
низм известно терапевтам, 
кардиологам, психиатрам, 
любому с п е ц и а л и с т у -  
медику. В стороне от 
борьбы не останутся социо
лог,, юрист, психолст. И
вот только объединение
усилий всех может дать .по
ложительный результат . в 
этой борьбе. Характерная
особенность новой програм
мы состоит в том, что она 
имеет ярко выраженную
практическую направлен
ность и охватывает многие 
разделы медицины — разра
ботку новых методов лече
ния, специальной аппара
туры, лекарственных препа
ратов и многое другое.

Скажу более того: борьба 
за здоровое сердце челове
ка требует интеграции уси
лий не только медиков, но 
и партийных и советских 
работников1, всего нашего 
общества. В Стрежевом в 
программу нашего пребыва
ния хозяева включили по
каз освещенной лыжной 
трассы. И все члены учено
го совета по кардиологии 
высоко оценили это, ибо 
развитие физкультуры — 
это борьба за здоровый об
раз жизни, а значит, и за 
здоровое .сердце.

Накануне откры тия вы став
ки 27 мая состоялась пресс- 
конференция, на которой пе
ред ж урналистами выступил 
министр здравоохранения
СССР С. ,П. Буренков.

В программе вы ставки — 
встречи и симпозиумы учены х 
и специалистов, показ научно- 
технических фильмов.

(ТАСС).

л
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„  НАША ВОЕННАЯ МОЛОДОСТЬ
Со всей страны приехали Асино ветераны воинских соединении,

Теперь все не так. 
Не годы — десятилетия 
прошли, и уже непрос
то вспомнить те дороги, 
по которым марширова
ли, отрабатывая строе
вой шаг, по которым от
правлялись на' (тактиче
ские учения в поле, — 
те, с которых начиналась 
их фронтовая судьба. Но 
память устроена так, что 
мельчайшие подробности 
отчетливо всплывают, 
если оказался вдруг близ 
мест, хранящих приметы 
того далекого времени. 
Здание бывшего штаба 
училища. Поляна с 
не успевшими еще зазе
ленеть березами. — ког
да-то плац... Вот здесь 
стояли приспособления 
для обработки приемов 
борьбы с танками... А там 
— казармы... Да, теперь 
все не так.

В Асино — город своей 
'юности — многие из них 
приезжали не раз. Однако 
впервые собрались все вмес
те выпускники Асинов- 
ского военно-пехотного учи
лища, ветераны 370-й Бран
денбургской Краснознамен
ной ордена Кутузова вто
рой степени стрелковой ди
визии и 149-й курсантской 
стрелковой бригады.

Память о прошлом не 
стареет. И вновь подка
тил к горлу ком, когда 
перед строем, увы, поредев
шим со времени последней 
их встречи, проплыли бое
вые знамена этих соедине
ний. Встреча с алыми стя
гами — символами воин
ской доблести, отваги и 
чести — произошла на при
вокзальной площади, отку
да уходили на фронт эше
лоны с новобранцами.

...Тодда был август. Со 
станции Асино отправляли 
в пекло боев курсантов 
первого набора военно-пе
хотного училища. Вагон по
тряхивало на стыках, и ка
залось, дороге не будет кон
ца. Федор снова достал из 
кармана комсомольский би
лет и полюбовался этой но
венькой книжечкой. Перед 
самым отъездом на фронт 
курсантов. принимали в 
комсомол, и младший по
литрук Кононов вручил ему, 
Федору Скробину, билет.

— Все время, что дове-

с ф о р м и р о в а н н ы х  н а т о м с к о й з е м л е

ло;сь воевать, комсомоль
ский билет был со мной, — 
Федор Алексеевич Скрсбин, 
приехавший на эту встречу 
■из Ярославля, рассказывал, 
заметно волнуясь. — Участ
вовал в боях на Волховском 
фронте, был тяжело ранен. 
Отправили в тыл...

Судьба распорядилась по- 
иному, нежели он предпо
лагал. Профессию кадрового 
военного сменил на сугубо 
штатскую: около сорока
лет проработал учителем в 
школе. Его рассказы об учи
лище, о войне с интересом 
слушали школьники, юные 
следопыты. Помогал им 
создавать музей боевой 
славы, кое-какие реликвии 
передал, но вот комсомоль
ский свой билет сохранил.

— Посчитал так, что мой 
комсомольский билет дол
жен вернуться туда, где 
был выдан.

И вот теперь билет Федо
ра Скробина стал почетным 
экспонатом музея Асинов- 
ского военно-пехотного учи
лища в школе № 1.

Пополнился;, кстати, но
выми реликвиями и музей 
370-й дивизии в школе № 3. 
На встрече с учащимися, 
когда переполненный зал, 
затаив дыхание, слушал 
рассказы ветеранов, встал 
Николай Степанович Ста
ростин — бывший военный 
связист. Держал в руках 
объемистую папку.

— Что значит надежная 
связь во время боя, думаю, 
рассказывать не надо. Не 
случайно ее называют «нер
вами армии». Именно так — 
«Нерв армии» — назывался 
и наш фронтовой журнал, 
который выпускали мы с 
товарищами.

Что и говорить, уникаль
ное издание! Копию одного 
из номеров «Нерва армии» 
подарил бывший воин 370-й 
Н. С. Старостин красным 
следопытам, изучающим ис
торию его родной дивизии, 
ее славный боевой путь.

Перелистаем и мы анеко- 
тррые страницы, на кото
рых золотом боевых на
град вписаны подвиги сол
дат, ушедших на фронт с 
томской земли.

19 ноября 1941 года нача
ли дислокацию по железной

дороге первые эшелоны с 
бойцами 370-й стрелковой 
дивизии. Бои на Северо- 
Западном фронте, освобож
дение Старой Руссы, Бело
руссии, Польши,, встреча 
на восточном берету Эльбы 
близ города Магдебурга с 
подразделениями союзников 
И, наконец, ,участие в битве 
за Берлин...

— Нашей дивизии выпа
ла завидная судьба, — гово
рит бывший армейский по
литработник, подполковник 
в отставке П. М. Рынков- 
ский. — Ей никогда не при
ходилось отступать. Стояли 
насмерть. В первые месяцы 
боев почти три четверти 
личного состава дивизии 
остались на полях сраже
ний. Высоко оценены под
виги солдат и офицеров: на 
знамени соединения ордена 
Красного Знамени и Куту
зова второй степени прика
зом Верховного Главно
командующего дивизии при
своено наименование Бран
денбургской...

В апреле-мае 1942 года 
ушли на фронт подразделе
ния 149-й курсантской 
стрелковой бригады, спеша 
на помощь сражающемуся 
Сталинграду. Бывший свя
зист, ныне доктор экономи
ческих наук из Уфы В. С. 
Спирин, пишет в своих 
воспоминаниях: «Когда на
чалась война, Евгения 
Ударцева работала на Куз
нецком металлургическом 
комбинате. На второй день 
войны пришла она в воен
комат с просьбой отпра
вить на фронт. Ей отказа
ли. Но в марте 1942 года 
настойчивая девушка доби
лась своего: ее направили 
в 149-ю курсантскую брига
ду ■

Сначала она была санин
структором отдельной роты 
автоматчиков, а затем роты 
разведки. За мужество и 
отвагу при оказании помо
щи раненым в Сталинграде 
санинструктора Уда.рцеву 
наградили медалью «За бое
вые заслуги». За плечами 
ветерана — форсирование 
Днепра, освобождение Мол
давии, Украины. Победу 
она встретила в Румынии. 
Одна лишь судьба, но как 
схожа она с сотнями, тыся
чами других...

К О М У  Д О В Е Р Е Н  Р У Л Ь ?
От квалификации водителя прежде всего зависит 

безопасность движения на дорогах

В ГАИ пришло письмо от 
группы № 4 автошколы 
ДОСААФ. Вот что сообща
ют курсанты:

«Время нашего обучения со
впало /С двум я праздниками: 
23 Ф евраля и 8 Марта, что со
кратило срок учебы на 4 дня . 
Да и первые две недели за
нятия проходили через день. 
Словом, кур с  двухмесячного 
обучения был сокращен по 
разным причинам на 1,5 не
дели.

У нас накопилось много 
претензий и к самой системе 
обучения, и к тем, кто нас 
учил. Исключение можно сде
лать , пожалуй, лиш ь для 
В. А . Чернова, который регу
лярно и грамотно проводил 
учебу на тренажере. Графики 
же практической езды на ав
томобилях постоянно срыва*, 
лись — или ,из-за неисправ
ности маш ин, или из-за не
дисциплинированности инст
рукторов С. Сергеева, П. Ре
миза и д р уги х.

Мы неоднократно обраща
лись к руководителям ш колы , 
но ничего не изменилось. Да
же экзамен по вождению в 
школе провести поленились — 
просто выставили всем под
ряд «удовлетворительно». Это 
и привело к  том у, что 60 про
центов курсантов не смогли 
сдать экзамены в ГАИ (сдали 
лиш ь те , кто  раньше имел ка
дыки вождения автомобиля).

Мы пишем не ради себя. 
Нам бы  не хотелось, чтобы та  
же уч асть  постигла последую
щие группы . Ведь слишком 
высока цена халатности  пре
подавателей и завуча ш колы . 
Х алатности , доходящей до 
разгильдяйства . Не научив
шись нормально ездить, води
тель — потенциальный пре
ступни к...»

Вот такое письмо — ост
рое. возмущенное. Оно и за
ставило нас еще раз прове
рить, а кто же . попадает за 
руль автомашин, как по
ставлена в области подго
товка водителей? В первую 
очередь мы проверяли со
стояние материальной базы 
для обучения шоферов. Эго 
одно из главных условий по
явления за рулем людей, 
которые при любых ситуа
циях действуют грамотно, 
умело.

Мы пришли в группу бу
дущих водителей второго 
класса автошколы ДОСААФ. 
Из 35 человек присутство
вали... 10. Убедились, что 
здесь никто и не контроли
рует посещаемость. Завуч 
автошколы П. Г. Чернов 
может ссылаться на трудно
сти, так как многие годы 
материально - техническая 
база укреплялась недоста
точно. Но что мешает руко
водителям автошколы и об
кома ДОСААФ поднимать 
дисциплину курсантов и 
тех, кто их обучает? Меры 
для улучшения учебно-воет 
Йитательнсй и методической 
работы не требуют боль
ших материальных затрат. 
Так почему же здесь сми
рились с беспорядками?

Гоеавтоинспе.кция • была 
вынуждена закрыть курсы 
при Томском райкоме 
ДОСААФ: материальная ба

за не создана. Набрали, 
правда, учебные группы в 
поселках Самусь, Богашево, 
Молодежный и . пытаются 
пользоваться материальной 
базой средних школ, но это 
не выход.

Четыре года руководит 
Первомайским, райкомом 
ДОСААФ С. М. Котельни
ков. За это время очень ма
ло сделано для укрепления 
учебной базы. В новом зда
нии — холодно и неуютно, 
учебные машины—в ремон
те, а на единственной ис
правной много не наездишь. 
Не лучше положение на во
дительских курсах при Ле
нинском райкоме ДОСААФ: 
мало техники для практиче
ского вождения, нет класса 
лабораторно - практических 
занятий.

Мы побывали в Томском 
облacTHOiM уч еб.но -пр о изв од - 
ственном комбинате объеди
нения « То-мскавтотран с ». В 
деревянном двухэтажном 
здании настолько тесно, что 
группы приходится делить. 
Однако опытные препода
ватели стараются дать кур
сантам необходимые зна
ния, и экзамены будущие 
водители сдают неплохо. 
Будь в учебно-производст
венном комбинате свой ав
тодром, знания курсантов 
были бы еще глубже. Но 
средства на строительство 
автодрома так и не выде
лены, хотя областная ко
миссия по обеспечению бе
зопасности дорожного дви
жения требовала это сделать 
(на паях с управлением 
профтехобразования и объ
единением «Томскавто-
транс»), И совеем уж непо
нятно, почему на курсах до 
сих пор используются тре
нажеры на базе автомобиля 
«ГАЗ-51», давно уже не вы
пускаемом нашей промыш
ленностью? Ведь четыре со
временных тренажера стоят 
без дела.

Учебно-курсовой комбинат 
областного управления ком
мунального хозяйства гото
вит водителей троллейбусов 
и трамваев. Руководители 
этого управления, трамвай
но-троллейбусного депо не
редко сетуют на не
хватку эт:х специалистов. 
А как заботятся о тех, 
кто идет им на смену? У 
комбината нет штатных 
преподавателей. Здесь не 
ведут учет дорожно-тран
спортных происшествий, до
пущенных молодыми води
телями. Даже дорожные 
знаки в классах — устарев
шего образца. Разве так 
трудно изготовить современ
ные учебные пособия? Нет, 
конечно. Просто привыкли 
товарищи за вескими аргу

ментами прятаться, как за 
каменной стеной...

Еще хуже обстоят дела 
в профессионально - техни
ческих училищах. В том
ском ОПТУ-20 есть все воз
можности - обучать ребят 
профессии водителя. Теоре
тическую часть учащиеся 
усваивают неплохо, но вот 
практическую... В ОПТУ 
одиннадцать автомобилей, а 
на ходу — лишь два. За
нятия по вождению прово
дят по договору специалис
ты  ̂ из управления «Х.им- 
■ строй». и треста «Тсмск- 
трансстрой».

— Где и какое, упражне
ние отрабатывают сейчас 
курсанты? — задаем вопрос.

Ответа никто в училище 
не дал. Нет утвержденных 
маршрутов, где бы набира
лись опыта вождения ребя
та. Не случайно работники 
ГАИ задерживают учебные 
автомобили в местах, совер
шенно не подходящих для 
водительской практики уча
щихся. Работники ГАИ об
ращали внимание дирекции 
СПТУ-20 на эти недостатки 
еще два года назад. С тех 
пор ничего не изменилось. 
Вместе с заместителем . ди
ректора по учебно-произ
водственной работе ОПТУ-11 
Н. Т,- Карташевой осматри
ваем классы для будущих 
водителей, Собственно,
классов уже нет. Их пере
делали под слесарную мас
терскую. В одной комнате, 
где нет ни плакатов, ни ма
кетов, занималась группа 
третьего курса. Записи в 
индивидуальных книжках 
'практического вождения 
'свидетельствовали о том, 
что учащиеся провели за 
рулем от 3 до 10 часов. Но 
ведь этого же чрезвычайно 
мало для шофера, которому 
вскоре предстоит самостоя
тельная работа!

По нашим данным, в про
шлом году почти две тре
ти дорожно-транспортных 
происшествий в области 
случились по вине шофе
ров. Немало среди них бы
ло и севших за руль прямо 
с учебной скамьи. Им, не 
получившим основательной' 
подготовки, была доверена 
техника, требующая нема
лых навыков и уменья. Ста
ло быть, виновниками ава
рий можно считать и слу
чайных преподавателей, и 
незаботливых руководит е - 
лей, которые с готовностью 
открывают курсы, а обеспе
чить высокий класс их ра
боты не в состоянии.

3. АБРАМОВА,
старший инструктор 

ГАИ;
В. КУЛЕШОВ,

старший госавтоинспек- 
. тор.

Тысячи командиров под
готовило за годы вой
ны Асиновское военно
пехотное училище. Выпу
скники АВПУ пополнили 
более тридцати дивизий 
действующей армии, участ
вовали во всех крупных во
енных операциях Великой 
Отечественной. Вспоминая 
битву на Курской дуге, 
Маршал Советского Союза 
Г. К. Жуков писал: «Осо
бую боевую доблесть про
явили части 17-го гвардей
ского стрелкового корпуса. 
203-й полк под командова
нием майора В. О. Конова
ленко за 6 июля отбил до 
шестнадцати атак против
ника и нанес ему тяжелые 
потери». Но, наверное, ма
ло кто знает, что за день 
до описываемых маршалом 
событий, в этот пол« при
был эшелон с асиновакими 
курсантами, которые сразу 
же были поставлены коман
дирами отделений, расчетов, 
взводов.

...Шел концерт художест
венной самодеятельности, 
подготовленный специально 
к этой встрече. Показывали 
инсценировку «Первый
бой», поставленную по вос
поминаниям выпускника 
АВПУ, председателя совета 
ветеранов училища Леони
да Михайловича Миняши- 
на. Обычная 'клубная сцена 
превратилась в командный 
пункт одного . из воинских 
формирований. Где-то ря
дом идет бой. В самый на
пряженный момент сраже
ния на КП появляется 
командир, сопровождающий 
на фронт сибиряков-курсан- 
тов, докладывая о прибыв
шем пополнении. На самый 
трудный участок бея посла
ны ребята из военного учи
лища. И вот уже летит до
несение: «Умело, стойко де
рутся сибиряки!»

После концерта знаком
люсь с человеком, ставшим 
прототипом одного из геро
ев инсценировки. Иван Фе
дорович Козлов — бывший 
командир взвода АВПУ, не 
раз сопровождал курсантов 
на фронт. Всю жизнь отдал 
армии. стаи подполковни
ком.

— Так оно и было, — рас
сказывал Иван Федорович.
-  Не ус пели приехать —

сразу на танки и в бой! И 
верно, что сражались наши 
воспитанники геройски.

Да, это было так. В кри
тический момент танковой 
атаки врага в полный рост 
встал с гранатами выпуск
ник военно-пехотного учи
лища 'Василий Черненко, 
встал против стальной ма
хины и ценой жизни вышел 
победителем в схватке с 
«тигром». Василию Михай
ловичу посмертно присвоено 
звание Героя Советского 
Союза. Золотой Звездой от
метила Родина и подвиг уча
стника встречи Михаила Ни
колаевича Гурьева — коман
дира взвода единственного в 
Советской Ар.мии1 батальона 
Славы, все воины которого 
после выполнения особо 
трудной операции были на
граждены орденами солдат
ской доблести.

Тремя орденами Славы 
отмечен подвиг мужествен
ного и дерзкого разведчика 
133-й Смоленской стрелко
вой ' дивизии Александра 
Ивановича Кутепова...

— Хорошо помню годы, 
проведенные в училище. 
Это было действительно ис
пытание на выносливость, 
стойкость, солдатскую за
калку. В лютую стужу про-' 
ходили тактические поле
вые занятия, обстановка -— 
максимально приближенная 
к боевой. Немало отшагали 
на строевой, руководил ко
торой начальник училища 
полковник Алланэ — стро
гий, волевой, умный коман
дир.

Сдать выпускные зачеты 
и экзамены Александру 
Ивановичу Кутепову не 
пришлась. Курсантов вне
запно подняли по тревоге — 
и начался боевой путь сов
сем еще юного паренька. 
Географию центральной ча
сти России, Украины, Вос
точной Европы, изучав
шуюся когда-то в школе, 
пришлось повторить заново, 
с той лишь разницей, что 
учебными пособиями были 
теперь не глобус и атлас, а 
испещренная пометками
фронтовая карта местности. 
Вот тогда-то помянул доб
рым словом разведчик Ку
тепов наставников из воен
но-пехотного.

д а р  у н и в е р с и т е т у
«Если гордость Томска — первый 

в Сибири университет, то гордость уни
верситета — хоровая капелла», — 
такими строками начиналось письмо, 
адресованное ректору Т ГУ . Пенсионер, 
ветеран Великой Отечественной войны 
Петр Викторович Хандорин решил пе
редать в: дор народному ко ллекти ву— 
хоровой капелле университета —личную 
коллекцию грамзаписей музыкальной 
классики и просил ректора Т ГУ  при
нять этот подарок. В коллекции П. В. 
Хандорина насчиты вается более двухсот 
грампластинон.

Интересна история создания коллек
ции. «Сам я чуть  не прошел мимо это
го великого богатства» , — говорит 
Петр Викторович. За год до выхода на 
пенсию (он работал главным инжене
ром одной из проектных организаций) 
в руки Хандорина попал сборник плас
тинок с траурными музы кальны м и про
изведениями. Случайно обратил внима
ние: я  числе первых стояла Месса си 
минор И.-С. Баха ...

В течение двадцати лет собирал П. В . 
Хандорин редкие грамзаписи классиче
ской музыки.- Ш ирилась его коллекция.
В своей огромной фонотене Петр Ви к
торович особо выделяет за красоту зв у
чания («Торжественную мессу» Бетхо
вена. Не случайно, что именно это про
изведение исполняли в голодном Петро
граде в 1920 году в день 150-летия со 
дня рождения великого композитора.

Множество зам ечательны х м узы каль
ных произведений в фонотеке П. В. ' 
Хандорина, и знатоки классической му
зы ки , несомненно, их оценят. Коллек
ция, по мнению специалистов, ун икаль
на своей целостностью , тематическим 
единством произведений.

«Вы пуснник университета не может 
и не должен бы ть невеждой в музы ке . 
И я прошу понять меня, коренного то
мича, в моем иенреннем желании чем- 
то помочь нашей капелле , сделать для 
нее что-то нужное, полезное», — напи
сал П. В . Хандорин.

А . АЛГИН.
Фото А . Морозова.

— Сейчас ведется борьба 
за экономию материальных 
и энергетических ресурсов, 
за сохранение живой при
роды и чистоту атмосферы. 
Хотелось бы узнать, что в 
этом плане делается в на
шей области. Иногда на до
рогах встречаются томские 
грузовики с газовыми бал
лонами на месте бензоба
ков, но много ли таких ав
томобилей?

В. ГОРБЕНКО.
г. Томск.
Отвечает начальник объе

динения «Томскавтотранс» 
И. Г. Бурцев:

— Наше объединение пла
нирует использовать в чер
те города Томска автомоби
ли, работающие на ежатам 
природном газе.

Их эксплуатация станет 
возможной после ввода в 
действие газонаполнитель
ной компрессорной станции, 
рассчитанной на 500 запра
вок в сутки. Строительство 
ее ведется в районе Пред- 
теченока.

В 1985 году запланирова
но освоить 300 тысяч руб
лей. Сдать объект генераль
ный подрядчик трест 
«Томекиромстрой» заказчи
ку — производственному 
объединению «Томсктранс- 
газ» должен в 1986 году.

Наше объединение к рабо
те автомобилей на новом 
горючем будет к тому -вре
мени полностью подготов
лено. * * *

— Так и не поняла, из 
какого расчета моя семья 
должна платить за содер
жание детей в дошкольных 
учреждениях, какие доку
менты нужны для под
тверждения получаемых до
ходов?

А. ГЕРАСИМОВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая об-

— Там, на фронте, я  по
нял, что готовили нас к глав
ному—умению выстоять, как 
бы трудно ни было, преодо
леть все и дойти по Побе
ды.

До Победы^, он дошел. 
Гимнастерку отважного сол
дата, побывавшего в самом 
пекле войны, украсили три 
ордена Славы, ордена Оте
чественной войны и Кра
сного Знамени, две медали 
«За отвагу». А самый свет
лый день Кутепов встретил 
в Чехословакии, северо-за
паднее Брно, на марше. 
Шли и от неимоверней ус
талости едва не спали на 
ходу, с трудом размыкая 
слипающиеся глаза. И сна
чала понять не могли, от
чего в колоннах соседей 
вдруг началась пальба в 
воздух. И только когда по 
рации передали: «Все, брат
цы, капитулировали фри
цы!» — тогда захлестнуло 
горячей волной: «Победа!» 
Кричали, разряжали автома
ты в ночное небо,

— А вскоре вызвали ме
ня и еще двух бойцов к  ко
мандиру. Оказалось, отправ
ляют в Москву для участия в 
Параде Победы в составе 
сводного полка 2-го Украин
ского фронта.

— Сколько же вам было 
тогда, Александр Иванович?

— Сколько? Да еще двад
цать три не стукнуло.

Их молодость пришлась 
на войну. И те, кто дожил 
до седин, и те, кто навсег
да остался безусым лейте
нантиком, выполнили свой 
долг до конца. Есть ли та
кие слова, которыми мож
но выразить благодарность 
всем, кто приближал Побе
ду?

Ветераны не уходят на 
покой. После митингов и 
встреч со школьниками они 
собрались вместе,' чтобы по
говорить о дальнейшей сво
ей работе. Установить име
на однополчан, чей след за
терялся после войны, про
должить воспоминания о 
минувших боях, .вести бесе
ды о солдатском подвиге с 
молодежью. Много дел. И 
в отставку им псдавать ра
новато...

Е. ФРОЛОВ.
г А п ш о .

жжиугнарояная/мшх̂
н ф о р м я ц и я

Iепортвры ТАСС сообщают

«ДЕЛО» АНТОНОВА -  
П О Л И Т И Ч Е С К И Й  
И СУДЕБНЫЙ СКАНДАЛ
РЙМ, 27 мая. Здесь открылся судебный процесс по 

делу о покушении в мае 1981 года на главу римско-като
лической церкви Иоанна Павла II. На скамье подсуди
мых находится болгарский гражданин Сергей Антонов. 
В зале суда присутствует турецкий террорист Али Агд- 
жа, приговоренный к пожизненному заключению за по
кушение на папу римского. Именно на его «показани
ях» строится обвинение С. Антонова.

Как подчеркивает печать, за четыре года, прошедшие 
после трагических событий на площади Святого Петра, 
наглядно проявилось стремление реакционных кругов 
Запада и буржуазных средств массовой информации 
использовать дело о покушении на папу римского в 
своих грязных целях: оклеветать Сергея Антонова и 
других ни в чем не повинных болгарских граждан и тем 
самым бросить тень на социалистические страны. Одна
ко, несмотря на то, что следственные материалы насчи
тывают в общей сложности свыше 25 тысяч страниц, 
они не содержат никаких доказательств вины Антоно
ва. Эти материалы, пишет сегодня газета «Коррьере дел- 
ла сера», основываются на насквозь лживых показаниях 
турецкого террориста Агджи, стрелявшего в Иоанна 
Павла II. Газета напоминает, что в ходе следствия Агджа 
неоднократно отказывался от своих прежних утвержде
ний. Все его показания представляют собой измышле
ния, подсказанные ему западными спецслужбами, и в 
первую очередь Центральным разведывательным управ
лением США.

СОФИЯ. Начавшийся в Риме судебный процесс по 
сфабрикованному обвинению в причастности С. Антоно
ва к  покушению на папу римского является не законо
мерным результатом следствия, а нарушением итальян
ских законов. Появление следственных материалов объ
ясняется лишь стремлением определенных политических 
сил обвинить социалистические страны в террористиче
ской деятельности,'говорится в статье К. Кочева, секре
таря Болгарского национального комитета в защиту 
С. Антонова, опубликованной в газете «Работническо 
дело».

Предварительное следствие было проведено необъек
тивно и тенденциозно, отмечает автор. Юристы, ознако
мившиеся с материалами следствия, не могут не конста
тировать, что они основываются на фальшивых доказа
тельствах. 'Каких-либо фактов причастности граждан 
Болгарии к покушению найти не удалось. Вместе с тем 
были обнаружены .следы, ведущие \в других направлени
ях, но следствие преднамеренно проигнорировало их.

Терроризм во всех его разновидностях, подчеркивает 
К. Кочев, глубоко чужд марксистско-ленинской идеоло- 
чии, миролюбивой политике социалистических стран. 
Судебный процесс служит лишь обреченной политике 
конфронтации и психологической войны против мира 
социализма, идет вразрез со стремлением народов к ми
ру и взаимопониманию.

НЬЮ-ЙОРК. Как подчеркнул комментатор американ
ской телекомпании Эй би-си, «проблема с делом о поку
шении заключается в том, что обвинения базируются 
полностью на показаниях одного человека — Али Агд
жи, доказавшего, что он лжец, и менявшего свои пока
зания множество раз».

ВЕНА. Политическим и судебным скандалом называет 
газета «Фольксштимме» процесс в Риме по «делу Ан
тонова». Газета подчеркивает, что перед итальянским 
судом предстал человек, абсолютная невиновность кото
рого не вызывает никаких сомнений. Оказались попран
ными справедливость я  действующие юридические нор
мы.

Ус п е шн ые  бои 
патриотов Сальвадора
САН-ХООЕ. Успешные 

баи ведут бойцы Фронта 
.национального освобож
дения имени Фарабундо 
Марти (ФНО) во многих 
районах Сальвадора про
тив армии марионеточно
го антинародного режима 
Дуарте. Как сообщает ра
диостанция патриотов 
«Венсеремос», за послед
нюю неделю подразделе
ния карателей потеряли 
убитыми и ранеными. 75 
солдат и офицеров. Осо
бенно тяжелые потери 
понесли в департаменте 
Чалатенанго отборный ба
тальон карателей «атла- 
катль»,, вымуштрованный 
американскими военны
ми советниками, и чет
вертая пехотная бригада. 
Выведено из строя более 
40 человек.

Повстанцы владеют 
инициативой в департа
менте Морасан. Из' селе
ния Хоатеке они: выбили 
карательный батальон 
«ленка». Захвачено боль
шое количество оружия и 
снаряжения, сбит верто
лет американского про
изводства. В департамен
те Усулутан партизаны

атаковали колонну грузо
виков карательного ба
тальона «атональ», ра
нив и уничтожив 12 че
ловек.

Широкий .размах при
няли действия партизан 
в департаменте Кабань- 
яс. Несмотря на то, что 
режим перебросил в этот 
район 2 тысячи солдат, 
несколько артиллерийских 
дивизионов и авиацию, 
отряды ФНО прочно 
удерживают позиции, на
нося противнику ощути
мые удары.

Как сообщает «Венсе
ремос», повстанцы пол
ностью парализовали 
транспортное движение 
на востоке страны, а так
же лишили электроэнер
гии казар|М'ы и военные 
базы режима, на большей 
части территории. Таким 
образом партизаны до
бились полной изоляции 
некоторых армейских 
подразделений', иго делает-' 
невозможным проведение 
режимом скоординиро
ванных карательных
операций в большинстве 
районов Сальвадора.

Тревога  ложная-  
угроза  реальная

лоно 3. Г, Барашева;
— На основании приказа 

министра просвещения
СССР от 25 января 1985 го
да внесены изменения и до
полнения в инструкцию «О 
порядке исчисления и взи
мания платы за содержание 
детей в детских яслях, дет
ских садах и яслях-садах».

С 1 января 1985 года раз
мер платы устанавливает
ся, исходя из среднего со
вокупного дохода на одного 
члена семьи в месяц, ис
численного за истекший 
(1984) календарный год.

Справка о доходах членов 
семьи 'должна иметь угло
вой штамп и подпись руко
водителя и главного бухгал
тера, заверена печатью. 
Действительны обе формы 
справок о совокупном дохо
де, предоставляемые в це
лом за год и в разрезе ме
сяцев.

Справка с места житель
ства предоставляется в до
школьные учреждения толь
ко в том случае,. если про
изошли изменения в семье.

БОНН. Тревожный вой 
сирен поднял спозаранку 
жителей западногерман
ского города Хайльброн- 
на, близ KiOTopo.ro на аме
риканской военной базе 
Вальдхайде размещены 
ем'ер.тошсные «Першин
ги-2». Взрослые и дети 
выскочили на улицу, 
движимые, как отмечает 
местная печать, «подлин
ным страхом». Власти 
попытались успокоить 
население, транслируя по 
местной .радиостанции, 
объявления о том, что 
«тревога ложная» и «объ
ясняется дефектом в уп
равлении сиренами».

Однако этот «дефект» 
имел для жителей Хайль- 
бронна весьма зловещий 
смысл. Ведь именно на 
расположенной неподале
ку от города .военной ба
зе США в начале года 
произошел взрыв .ракеты 
«Першинг-2», в резуль
тате которого три амери
канских военнослужащих 
погибли, 16 человек по
лучили тяжелые ране
ния. Официальные пред

ставители Хайльбронна, 
а затем и Бонна попы
тались представить это 
дело так, будто бы с ра
кетой «ничего страшно
го» не произошло. Одна
ко, несмотря на все эти 
попытки, западногерман
ская общественность уз
нала, какие ужасающие 
последствия могла по
влечь за собой катастро
фа. Выяснилось, что в 
непосредственной близос
ти - от ракеты находились 
ядерные заряды, взрыв 
которых мог превратить 
в безжизненную пусты
ню не только Хайль- 
бронн.

Новый инцидент в 
Хайльб.ронне убедительно 
продемонстрировал, в ка
ком страхе и тревоге жи
вут жители города после 
того, как не только они, 
но и все западные нем
цы осознали, масштабы 
опасности, грозящей им 
со стороны размещенно
го на территории ФРГ 
американского ядерного 
•оружия первого удара.
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МОСКОВСКИЙ
КУДОЖЕСГПБЕННЫЙ

гпеагор

Московский Художествен
ный театр впервые приез
жает на гастроли в Томск 
— город с давними и глу
бокими культурными тради
циями. Это обстоятельство, 
а также то, что гастроли 
проходят в год 40-летнего 
юбилея Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне и в преддве
рии XXVII съезда КПСС, 
налагает на нас особую 
ответственность. Поэтому 
гастрольная афиша, в кото
рую входят семь спектак
лей, составлен^ таким об
разом, чтобы томские зри
тели смогли получить до
статочно полное представ
ление об основных направ
лениях развития деятельно
сти театра, с его творческих 
планах, об артистах.

Связанный с именами 
К. С. Станиславского и

ПЕРВОЕ ЗНАКОМСТВО
буют от режиссуры и ар- рокий диапазон сцениче- Один из постоянных ав- разов А. Чехова, неизменно 
тистов глубины социального 'сяким поискам, которые ве- торов МХАТа — М. Рощин, обнаруживая в нем удиви- 
и художественного мыыгле- дет театр под руководством В гастрольную афишу тельное соответствие сйвре- 
ния' О. Ефремова. На афише включены три его пьесы, менному - этапу духовного

На гастролях в Томске Художественного театра — Спектакль «Эшелон», по- развития общества. Поц- 
мы покажем спектакль по имена классических и со- 'ставленный известным ре- тверждание-м этому стала и 
пьесе М. Шатрова «Так по- ’временных авторов: А. Че- 'жиссером А. Эфросом и недавняя премьера «Дяди 
бедим!». Революционная те- хов- М. Горький, Ф. Дссто- '.возобновленный специально Вани»—одного из самых гар- 
ма для МХАТа традицион- енекий, А. Островский, к Дню Победы, познакомит моничных созданий режис- 
на. На протяжении своей Л- Толстой, Ж.-Б. Мольер, томских зрителей с еще од- суры О. Ефремова. В сего- 
истории Художественный Ф- Шиллер, А. Вампилов, ной традиционной темой ре- дняшней афише МХАТа —
театр неоднократно обра
щался к образу В. И. Лени
на. Спектакль «Так побе
дим!», поставленный глав
ным режиссером театра 
О. Ефремовым, лежит в

четыре спектакля А. Чехо 
ва. «Иванов» — первый че
ховский спектакль, постав 
ленный О. .Ефремовым на 
мхатовской сцене. В глав 
ной роли зрители увидят

А. Вампилов,
М. Рощин, А. Гельман, пертуарных поисков театра
'А. Соколова... Театр иесле- —военно-патриотической. В
дует и вопросы обществен- этом спектакле утверждает-
ной жизни, и сферу нрав- ся нравственная сила со-
ственных отношений между ветского человеку, сердце
людьми, и бытовые, семей- которого не смогли ожеето-

русле этой темы. Это одна ные проблемы. Ставит • пе- чить даже непомерные ис- выдающегося актера совре
из главных, программных РаД собой задачи нового ос пытания военных лет. Кро- менноети — И. Смоктунов
работ театра за последние воения классики, поиски, м-е «Эшелона», театр пока- сксго.
годы. По жанру спектакль острой художественной жет еще два спектакля по

формы, стиля. ‘пьесам М. Рощина — «Ва-
Идейные и художествен- ,л®нги'н м ** Валентина» и

ные принципы МХАТ пре- /'Старый Новый год». Здесь

можно определить как по
литический. Он касается 
тех важнейших проблем, 
которые решает сегодня 
мир социализма. Это про
блемы тактики и стратегии 
партии, строительства ком
мунистического общества,

драматург открывается как 
един из своеобразных авто
ров пьес на современную

'публицистическое. Совре- нравственную тему. Лирика Аналитическая_ трезвость 
'меяные произведения, по- и сати Ра, острый драматизм взглядов на жизнь, соци-

т.коряет в спектаклях не
скольких направлений. Од
но из них — общественно-

традиционным автором 
для МХАТа является также 
М. Горький: ведь наш театр 
носит его имя. Сегодняшнее 
обращение МХАТа к пьесе 
«Последние» продиктовано 
рядом серьезных причин.

международные проблемы ‘священные теме труда, и неподдельное веселье на- -альная и психологическая
Вл. И. Немировича-Данчен- борьбы за ^мир, гтроолемы 'производства, составляют полняют эти спектакли, де- емкость образов, острота
ко, А. Чехова и М. Горько
го, Художественный театр и 
сегодня стремится сохра
нить существо своих тради
ций, работать по тем кри
териям художественной
правды, которые утвержда
ли его основоположники. 
Поэтому, к каким бы пье
сам ни обращалась наша 
режиссура, в центре вни
мания остается человек. 
Творчески развивая лучшие 
из своих традиций, МХАТ 
стремится быть театром 
подлинно современным, от
кликаться на проблемы, 
выдвигаемые сегодняшней 
жизнью. • Актуальность и 
острота этих проблем тре-

Спорт

национальной политики; 'Ядр0 репертуара. У театра 
теоретического и практиче- есть круг постоянных авто- 
ского освоения ленинского ров пишущих на севре мен- 
наследия. Пафос этой по- НуЮ производственную те- 
станевки в преемствен- ;Му g  первую очередь тут
ности ленинских идеи. Дра- СЛедует назвать имя драма 
матург М. Шатров сделал 'Турга д  Гельмана. Он хо- 
счень серьезный шаг в ис- рошо известен, к его пьесам

обращаются и театры, и ки
нематограф. На афише 
МХАТа уже пять произведе
ний А. Гельмана, и в насто-

следовании ленинской темы, 
дал нетрадиционный образ 
'вождя революции, основа
теля нашего государства.
'А. Калягин, который созда
ет образ В. И. Ленина, вно- (шестое — «Зинуля». На 'хеше проверяются 
сит важный вклад в совет- -гасТ;ролях в Томике . театр * 
скую актерскую Лени-пиану. покажет первую пьесу дра- 

Соотнсшение прошлого и

лают их актуальными и за- общественной проблематики
— вот что привлекает театр 
в этом произведении Горь-
-ксгс.

В спектакле примут учас
тие актеры всех поколений 
мхатовской труппы. Нам 

произведени- бы хотелось, чтобы первая 
А. Чехова и встреча зрителей Томска с

хватывающими 
Очень важное направле

ние репертуара МХАТа со
ставляет классика. В Том
ске мы покажем два спек
такля, поставленных по 
классическим 
ям: «Иванов»
«Последние» М. Горького. С искусством современного 
"чеховской драматургией Художественного театра 
связаны лучшие традиции принесла им .радость, а нам

ящее время репетируется МХАТа. Ведь именно на Че- _  чувство творческого удо-

Туризм

ОТПРАВЛЯЕМСЯ В ГОРЫ

'матурга — «Заседание п-арт- 
настоящего, героической ле- кома», в которой остро эву- 
топи-си страны и проблем чит тема деловой и челове- 
сегодняшнего дня дает ши- ■ ческой этики.

Л УЧШИЙ судья — вре
мя показало, насколь
ко интересна история 

культурного наследия. Уме-' 
ние доходчиво донести ос
новные идеи уже далекого, 
но непрерывно питающего 
нашу культуру прошлого — 
долг и обязанность музей
ного работника. Труд му
зейщика определяется ки-

возмож- 
нссти труппы, артиста. Его 
драматургия требует созда
ния ансамбля. Театр посто
янно обновляет свои кон
такты с кругом идей и об-

влетворения.
В. АНУРОВ,

директор Московского 
Художественного акаде
мического театра им.

М. Горького.

С 28 июня по 1 июля, в Юрге, в районе Тутальских лсметрами изъезженных до- 
скал, состоится зональный слет любителей горного ту- рсг' TbrcH4aJ™ встреч и оп- 
ризма республики. Организация этих крупных состя- росов людей разных про- 
заний поручена Кемеровскому и Томскому областным Фессии собирателей. «Без 
советам по туризму и экскурсиям. Предлагаем внима- ^еятельнссти собирателей, 
нию читателей беседу нашего нештатного корреспонден- научившихся быть коллгк- 
та с заместителем председателя оргкомитета слета, ЧионеРами, мы не имели 
председателем облсовета по туризму и экскурсиям В. П. _ ни одиого ив _ ставших 
Балышевым. ~ ..........

— Владимир Павлович, 
какова главная цель этого 
слета?

— В первую очередь, ны
нешний слет призван по
пуляризировать горный ту
ризм среди молодежи как 
средство, противостоящее 
пьянству и бесцельному 
времяпрепровождению, а 
также повысить уровень 
туристского мастерства < уча
стников. Перед туристами 
ставится задача: совершен
ствовать технику и тактику 
проведения горных походов 
и путешествий, отрабаты
вать приемы обеспечения 
безопасности и поисково- 
спасательных работ с по
мощью подручных средств. 
И, наконец, слет — это об
мен опытом работы по ор
ганизации горных походов.

В слете туристов примут 
участие представители двад
цати двух областей и краев 
России. «География» команд 
весьма обширна — от Яро
славской и Костромской об
ластей до Иркутской и Чи
тинской.

— Очевидно, насыщенной 
окажется и программа сле
та?..

— Безусловно. Будут про
ведены лично-командные со
ревнования на так называе
мой дистанции походанкрсе- 
са, наскальной дистанции и 
по спасательным работам. 
Кроме того, каждая делега
ция представит на конкурс 
туристские фотографии, 
лучшие из которых опреде
лит компетентное жюри. Я 
уже не говорю о множестве 
«сопутствующих» ко н кур
сов: на лучшее туристское 
снаряжение, оформление 
своего лагеря и т. п. Побе
дителей, как водится, ждут ■ 
призы, вымпелы,, сувениры.

— Успех таких крупных 
мероприятий целиком зави
сит от их четкой организа
ции...

— Оргкомитет слета, кото
рый возглавляет секретарь 
Томского сблсовпрофа Т. М. 
Корнеева, давно приступил 
к подготовке. Томичам до
верено быть организатора
ми зонального сбора турис
тов — это весьма почетно. И 
я добавлю, что это — при

знание успехов томских ту
ристов, считающихся одни
ми из сильнейших не толь
ко за Уралом, но и, пожа
луй, во всей республике. И 
очень ответственно, конечно.

Чтобы соревнования про
шли ЯРКО, без досадных ме
лочей, портящих все дело, 
работать приходится нема
ло. Ведь предстоит устано
вить и подготовить трассу 
состязаний, обеспечить не
обходимым снаряжением 
участников, определить тер
риторию лагеря, организо
вать культурное и медицин
ское обслуживание турис
тов. Это — лишь часть на
ших забот. Дважды провели 
заседание оргкомитета сов
местно с кемеровчанами, 
многие вопросы теперь ре
шены. В оставшееся до сле
та время, думаю, особых 
проблем не будет,

— Томичи — не только 
организаторы, но и актив
ные участники : слета. Оп
ределился ли состав том
ской команды?

— Окончательно — пока 
еще нет. Могу сказать, что 
возглавит томскую делега
цию опытный спортсмен, 
знаток горного туризма Ми
хаил Ворожищев. Ну, а кто 
из кандидатов на поездку в 
Юрту составит ему компа
нию — станет ясно чуть 
позже.

Впрочем, томичи будут не 
только соревноваться на 
горных дистанциях. Почти 
шестьдесят «томских судей 
приглашены обслуживать 
состязания зонального сле
та. Да и главным арбитром 
будет бывший томич — вы-

всемирно знаменитыми ху
дожественных музеев мира, 
ни одной из крупнейших 
библиотек земли». Так ска
зал о собирателях извест
ный коллекционер — член- 
корреепондент Академии

Телевидение
СРЕД А , 29 мая 

П ЕРВА Я  ПРОГРАММ А 
МОСКВА

8 .0 0  - -  « В р е м я » . 8 .5 5  —
« А л ы е  м а к и  И с с ы к -К у л я » . Х у 
д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 1 0 .3 0  — 
Н о в о с т и .

С 1 0 .3 5  д о  1 4 .1 5  —  п е р е р ы в .  
1 4 .1 5  — Н о в о с т и . 1 4 .3 5  —  

« С е л ь с к и е  г о р и з о н т ы » . К и н о -  
п р о г р а м м а . 1 5 .1 0  —  « Ч е м у  и  
к а к  у ч а т  в П Т У ». 1 5 .4 5  —  
«Б А М  п р о д о л ж а е т с я » .  1 6 .1 0  —  
« Т р а д и ц и о н н ы й  т е а т р  к у к о л  
В ь е т н а м а » . П е р е д а ч а  1 -я . i 6 .4 5
— « ...Д о  ш е с т н а д ц а т и  и  с т а р 
ш е » . 1 7 .3 0  — . « М у ж ч и н ы , м у ж 
ч и н ы ...»  1 8 .0 0  — « Н а ш  с а д » .
1 8 .3 0  —  « Д в у х  и с т и н  н е  б ы 
в а е т » . Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м .  
1 8 ;4 5  —  « С е г о д н я  в м и р е » .  
1 9 .0 0  — « Р а с с к а з ы в а ю т  н а ш и  
к о р р е с п о н д е н т ы » .  1 9 .3 0  —  
« Д е н ь  к о м а н д и р а  д и в и з и и » .  
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м . 2 1 .0 0
—  « В р е м я » . 2 1 .3 5  —  В е ч е р ,  
п о с в я щ е н н ы й  8 0 .-л е т и ю  с о  д н я  
р о ж д е н и я  М. А . Ш о л о х о в а .

2 3 .0 5  — « С о л н е ч н а я т р о п а » .
ф и л ь м .Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  

2 3 .2 5  —  « С е г о д н я  в м и р е »  
ВТОРАЯ ПРОГРАММ А 

МОСКВА
8 .0 0  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 

к а . 8 .1 5  — « С о л д а т ы  м и л о с е р 
д и я » . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й
ф и л ь м . 8 .3 5 . 9 .3 5  — « О б щ е с т 
в о в е д е н и е » .  1 0 -й  к л а с с .  9 .0 5 ,  
1 3 .1 0 — « Н е м е ц к и й  я з ы к » . 1 0 .0 5  
— « У ч а щ и м с я  П Т У ». « И с т о 
р и я » . 1 0 .3 5 , 1 1 .4 0  — « И с т о 
р и я » . 9 -й  к л а с с .  1 1 .0 5  — « Н а у 
к а  и  ж и з н ь » .  1 2 .1 0  —  « Ф и з и 
к а » . « Н е в е с о м о с т ь  и п е р е г р у з 
к и » . 1 2 .4 0  —  « С е м ь я  и  ш к о 
л а » . 1 3 .4 0  — « У ч и т е л ю  —
у р о к  м у з ы к и » . 6 -й  к л а с с .  
1 4 .2 0  —  «И . И л ь ф  и Е. П е т 
р о в . П о с т р а н и ц а м  п р о и з в е д е 
н и й » . 1 5 .1 5  —  Н о в о с т и .

С 1 5 .2 0  д о  1 8 .0 0  — п е р е р ы в .
1 8 .0 0  — Н о в о с т и .

ТОМСК
1 8 .2 0  —  С п о р т и в н а я  п р о 

г р а м м а  «И  д у х  н а ш  м о л о д .. .»  
О ч е р к  о  в е т е р а н е  с п о р т а  Д. В. 
М с р а в е ц к о м . « Ш а х м а т ы  в 
ш к о л е » . 1 9 .0 0  —  « Д е н ь  о б л а 
с т и » . 1 9 .1 5  — « П о д р о с т о к :  с е 
м ь я , ш к о л а , о б щ е с т в е н н о с т ь » .  
1 9 .5 0  — М у л ь т ф и л ь м .

МОСКВА
« С п о к о й н о й н о ч и .,20.00 —

м а л ы ш и !»
ТОМСК

2 0 .1 5  — В е ч е р  в о к а л ь н о й  
м у зы к и .. И с п о л н и т е л и  — с о 
л и с т ы  « М о с к о н ц е р т а »  Л . К о- 
с я к о в а  и  М. М а р к о в .

МОСКВА
2 1 .0 0  — « В р е м я » . 2 1 .3 5  —

« К о л о м б а » . Т е л е в и з и о н н ы й  V 
т р е х с е р и й н ы й  х у д о ж е с т в е н н ы й  
ф и л ь м  (И т а л и я ). 1-я  с е р и я .  
2 2 .3 0  —  « М у з ы к а  в т е а т р е ,  
к и н о , н а  т е л е в и д е н и и » .

ТР ЕТЬ Я  ПРОГРАММА 
МОСКВА

1 8 .0 0  —  Н о в о с т и . 1 8 .2 0  —- 
« С о д р у ж е с т в о » . ■ 1 8 .4 5  —  « Д в и 
ж е н и е  б е з  о п а с н о с т и » .  1 9 .1 5 —  
Ч е м п и о н а т  С С С Р п о  ф у т б о л у .  
« Д и н а м о »  (М и н ск ) — « Д и н а 
м о »  (Т б и л и с и ). 2 -я  т а й м . 2 0 .0 0  
—  « С п о к о й н о й  н о ч и , м а л ы ш и !»  
2 0 .1 5  —  « Ч е л о в е к . З е м л я . В с е 
л е н н а я » .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

еклама
О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
Анонс

Т еатр
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

2 9  м а я . «Стрела Робина Гу
да» — 1 0 -3 0 .

Дворец зрелищ 

и  с п о р т а

2 9  м а я . «Отряд» 19.

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
2 9  м а я . «Груз без маркиров

ки» — 9. 1 0 -5 0 , 1 2 -4 0 , 1 4 -3 0 ,  
1 6 -2 0 , 1 8 -1 0 , 2 0 . 2 1 -4 0 .

ЧАСЫ С ОСТРОВА МУРАНО
наук СССР А. А. Сидоров. Три месяца ушло на к-сма-н- 

Одна из таких коллекций диров-ки, прежде чем вла- 
— коллекция из 100 часов делец согласился передать 
XVII—XIX веков — создаст ее в Колеров,ский музей, 
основу экспозиции в быв- Еще труднее было вывозить 
шей церкви Спаса — Кола- эту коллекцию на поезде с 
ров оком архитектурно-этяо- постоянными пересадками 
графическом музее. Будучи 1(часы боятся передвижек), 
в одной из экспедиций в А какие в этой коллекции 
Иркутской и Кемеровской экспонаты! Например, ча- 
сбластях, старший научный сы, имеющие форму музы- 
сотрудник Коларов-ского му- вольного инструмента, ци- 
зея Г. И. Яровая выяснила, ферблат которых украшен 
что житель г. Ангарска деумя тысячами лепестков 
П. В. Курдюков имеет дома цветноГс. стекла, созданы
удивительную коллекцию 4
напольных, каминных, кар- венецианскими мастерами с 
манных, дорожных часов, острова Мурано.

Позднее, работая в архи 
ве, Г. И. Яровая нашла дан
ные о том, что в Томске 
был свой часовой завод, ко
торый выпускал для крес
тьян и мелкого городского 
люда простые настольные 
часы и будильники.' Воз
можно, У кого-нибудь из то
мичей или жителей области 
сохранились часы с маркой 
томского завода? Мы наде
емся, что коллекция Кола 
ровокого музея пополнится 
именно такими часами.

А. ИВАНОВА.

Новые книги

Гимн природе
тетради обмена увидел я не 
давно такую запись: «Ищу: 
Г. Свиридснов. Лесной ого
род. Предлагаю: одну (или 
две) книги Ж. Верна, С. Мо
эма или О’Генри».

. тттт»- т. - В Томске, где живет и ра-^ ™ к ^ В а л е р и и ^  ботает авто р  «Л ееного  ^ р о 
да», книга продавалась один

Автор книги «Лесной ого
род» — Геннадий Михайло
вич Свиридонов — старший 
научный сотрудник отдела 
лесов Института леса и дре-

В одном из букинистиче- сныть, яснотку, борщевик и Весины Томского филиала 
ских магазинов Москвы в другие. Он рассказывает об Сибирского отделения Ака-

их питательных и лечебных де,мии наук СССР, кандидат 
свойствах, о том, какие блю- биологических наук, член 
да и как из них можно при- Союза журналистов СССР. В

юности он работал помощ

ников, живущий ныне 
Красноярске.

Туристские маршруты 
слета сложны и тем инте
реснее. К соревнованиям бу
дут допущены спортсмены, 
имеющие с-пыт участия в 
горных походах не ниже IV 
категории сложности, пер
воразрядники по туризму. 
Думаю, что в споре с силь
нейшими , спс|рт|смена,ми 
России томичи будут вы
глядеть достойно.

Беседу вел
О. БЕЛОХВОСТОВ.

день, в других городах стра
ны, насколько мне известно,

С в о б о д н о е  в р е м я -  

ф и з к у л ь т у р е
Посвящ ать досуг физиче

ской культур е  и поставить за
слон пьянству — с таким  
призывом вы ступила комсо
мольско-молодежная бригада 
штамповщиков Киевского заво
да им. Лепсе. Слово не расхо
дится с делом: молодые рабо
чие во главе с бригадиром 
Анатолием Щ епанивским , как  
правило, вы ходят после сме
ны на стадион. Каж дый взял 
обязательство выполнить но
вые нормативы ГТО.

На предприятии позаботи
лись о том, чтобы для ак 

тивного проведения свободно
го времени были созданы ус
ловия. До позднего вечера с 
полной нагрузкой работает 
заводской спортивный комп
лекс, в котором залы  для 
игровых видов спорта и на
стольного тенниса, футбольное 
поле с трибунами, легкоатле
тическое ядро.

Многочисленные секции ве
д ут опытные тренеры , кото
рым помогают общественники 
(их на заводе более двухсот). 
Занятие по душ е нашел каж 
дый. (ТАСС)

готовить. Он ведет своих чи 
тателей от зимы к лету, от 
осени к зиме, попутно вспо
миная народные обычаи,
приметы, рецепты, приводя 
высказывания выдающихся 
мыслителей и ученых.

По сути дела «Лесной
не более, хотя общий тираж огород» — это одновременно 
— 150 тысяч экземпляров. А и учебник по ботанике, и ме- 
ведь не детектив, не фанта- дицицский справочник, и ку
стика, не приключения —• линарная книга, и кален-
книга о растениях, которые дарь природы, и определи- __________      __
специалисты называют ди- тель растений, и объяснение «Лесной" огород»”" стоеобраз 
корастушими. того, как использовать дико- Но обобщить и ’ выстроить

В чем же причина такой растущие при выполнении его, сделать увлекательным 
популярности? Прежде все- Продовольственной програм- 
го, пожалуй, в ее универ- мы СССР, а имеете с тем— 
сальности. Действительно, гимн родной земле, 
повествуя о растениях, крто- Книга богато и прекрасно 
рые нас окружают, автор иллюстрйрована. Здесь и 
учит школьников (им в пер- рисунки описываемых ра- 
вую очередь адресованы стений, и с улыбкой сделан- 
книги популярной серии ные рисунки, рисунки-ецен- 
«Эврика»), да и взрослых то- ки. Они сообщают книге жи
же, особенно горожан, ви- вость, многомерность, прико

вывают к ней внимание, де
лают ее увлекательной и на
рядной.

ником лесничего. Став уче
ным, вдоль и поперек исхо
дил Горный Алтай, написал 
две книги о его растениях. 
Ряд лет возглавлял лабора
торию флоры и раститель
ных ресурсов в НИИ биоло
гии и биофизики при Том
ском университете, что и 
дало ему возможность со
брать большой и интерес
ный материал для книги

для широкого круга читате
лей.

деть вокруг не просто безъг 
мянные травы, но и узна
вать в них мать-и-мачеху

Одновременно с этой кни
гой в «Эврике» у Г. М. Сви- 
ридонова вышло еще одно 
издание—«Дары природы на 
вашем столе». Эту книгу вы
пустило Кемеровское книж
ное издательство и тоже мас
совым тиражом с многокра
сочным офюрмлением.

С. ЗАПЛАВНЫЙ.

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня по области — пе 
ременная облачность, мес

менныи  ̂дождь, ветер юго- районам временами мокрый 
западный, 7 12 метров в се- снег, ветер западный, 10—15 
кунду, температура 8—12,
местами 13—18 градусов мет1Р°'в в секунду, темпера- 
тепла, в Томске без сущест- тУР;а ночью 1—6 градусов 
веяных осадков, 16—17 дра- тепла, при прояснении 0—5

Д!Уз Г з Г м а я  _  облачная по- ’’PaWC°B M°p03aL дне'м ^  
года с прояснениями, вре- по южным районам' 12—17

имени М. ГОРЬКОГО
29 м а я . «Тайна острова чу- 

довищ» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Нлеопатра» (д в е  с е р и и )  — 9, 
12, 15, 18, 21. З а л  к и н о х р о н и 
ки . Д е т с к и й  с а т и р и ч е с к и й  к и 
н о ж у р н а л  «Ералаш » — 9,
10-05, 11-10, 12-15. 15-30. _ «До
стучаться до сердец людей» (о 
н а р о д н о м  х у д о ж н и к е  С СС Р  
А. Ш и л о в е )  — 14-25, 20.

«ОКТЯБРЬ»
29 мая. «Я знаю , что ты 

знаеш ь, что я знаю» — 8-40, 
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40,
21-30. «Тайна острова чудо
вищ» — 9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Акаде
мия пана Кляксы » (1-я серия)
— 10-30.

«ПИОНЕР»
29 мая. «Вий» — 9, 10-40,

12- 20, 14, 15-40, 17-20, 19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ 

29 мая. «В джазе тольно де
вуш ки!» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-30.
«Разиня» — 9, 12-40, 16-10, 18, 
19-50, 21-20. «В ожидании чу
да» — 14-20.

«СИБИРЯК»
29 мая. «Старик Хоттабыч»

— 9-20. «Созданы друг для
друга» (д в е  с е р и и )  — 11
13- 30, 16, 18-30, 21.

«АВАНГАРД»
29 мая. «Африканец» — 17,

19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
29 мая. «С хватка в пурге»

— 17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
29 мая «М аленькая банда»

— 15. «Четверо против карди
нала» — 17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
29 мая. «Полоса препятст

вий» — 17. «Любовный недуг» 
(д в е  с е р и и )  — 18-30, 21.

Издательству «Красное
знамя» на постоянную ра
боту требуются: наборщики 
ручного набора, ученики на
борщиков, линотиписты, уче
ники линотипистов, коррек
торы, печатники, ученики 
печатников на газетный аг
регат и офсетные листовые 
машины, переплетчик-заго
товщик, техник-нормиров
щик, сварщики УЗП, монта
жист, приемщики газет в 
ночное время, подсобные 
рабочие, электромонтеры, 
слесари КИПиА, электроме
ханик по лифтам, аккуму
ляторщик, монтеры связи.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров, 
тел, 1-47-00.

Томский орденов Ок
тябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени 
государственный универси
тет им. В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение вакантных долж
ностей профессорско-препо
давательского состава: заве
дующего кафедрой кримино
логии и исправительно-тру
дового права; профессоров 
кафедр: философии (для гу
манитарных факультетов), 
аптико-электронных прибо
ров.

Документы на конкурс 
принимаются в течение 
двух недель со дня опубли
кования- объявления в газе
те по адресу: 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, университет, 
учебная часть.

Октябрьский &  райком 
ДОСААФ проводит НАБОР 
НА КУРСЫ водителей ка
тегории «А» и переподго
товку на I и II класс, води
телей, имеющих категории 
«Д» и «Е». Обращаться по 
адресу ул.‘ Нсвокиевская, 
24. Телефон 5-17-63.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 

РЕПЕРТУАР НА ИЮНЬ
5, 7 — в 19 Г. 1)4амлин

«Эй ты, здравствуй!»
(пьеса в 2-х действиях)

2 — в 19 а . Корин
«Чудеса в ожидании лета»

(фантастическая комедия в 2-х действиях)
4, 24 — в 19 а . Дударев

«Рядовые»
(драма в 2-х действиях)

6, 25 — в 19 А. Вампилов
«Свидание в предместье»

(комедия в 2-х действиях)
ПРЕМЬЕРА

16, 26 — в 10-30, р. Погодин
23 — в 17

«Синяя ворона, или Фантастический полет»
(в трех действиях)

17 — в 10-30. Б, Метальников
«Анчутка»

(пьеса-сказка в 3-х действиях)
18 — в 10-30 А. Гайдар

«Р.В.С.»
(драматическая повесть в 2-х частях)

19 — в 17, м . К. Машаду
28 — в 10-30

«Плуфт, или Сокровища капитана Штиля»
(пьеса в 2-х действиях)

21 — в 1?
30 — в 10-30 О. Уайльд

«Звездный мальчик»
* (сказка- в 2-х действиях)

22 — в 17 И. Токмакова, С. Прокофьева
«Стрела Робина Гуда*

(пьеса в 2-х действиях для детей)
24 — в 10-30 И. Карнаухова, Л. Браусевич

«Аленький цветочек»
(пье'са в 2-х действиях по мотивам сказки С. Т. Аксакова)

25 — в 10-30 ' Е. Шварц
«Два клена»

(сказка в 2-х действиях)
Наш адрес: г. Том!ск, ул. Вершинина, 17, ТЮЗ.
Заявки на коллективное посещение принимаются по 

телефону 3-03-16 — гл. администратор, касса.
Главный режиссер театра — Сергей Догадкин.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
НА ХИМИКО-ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ ЗАВОД срочно 

на вновь введенные и действующие объекты: инженера 
ГО, инженера-конструктсра, фасовщиц, слесарей-ремонт- 
ников, слесарей-сантехников, слесарей КИПиА, токарей, 
столяров, машинистов паровых котлов.

Рабочие цехов основного производства пользуются пен
сионными льготами. Выплачивается премия до 40 про
центов, 13-я зарплата, за выслугу лет предоставляется до
полнительный отпуск. Квартиры предоставляются в по
рядке очередности. Строится общежитие. Предоставля
ются места в детских учреждениях в течение шести -ме
сяцев. Оправки по телефону 2-42-63.

На ТОМСКИЙ ЭЛЕКТРОМЕХАНИЧЕСКИЙ ЗАВОД 
ИМ. В. В. ВАХРУШЕВА: гальваников, газовщиков, сле
сарей по ремонту оборудования, токарей, фрезеровщи
ков, слесарей-сборщиков, кладовщиков, экономиста-фи- 
нансиста, заведующего складом готовой продукции, эко
номистов, инженеров-гтехнологов, инженера-строителя, 
в детские учреждения — поваров, нянь.

Завод имеет благоустроенное общежитие, детские до
школьные учреждения, базу отдыха, подсобное хозяйст
во. Справки по телефону 4-62-31.

На ТОМСКИЙ ХЛЕБОКОМБИНАТ: рабочих в цехи: 
хлебный, сухарно-булочный, вафельный, бараночный; 
кладовщиков центрального склада, уборщиц производ
ственных цехов, участков, слесарей по ремонту оборудо
вания 4-го, 5-го разрядов, грузчиков готовой продукции, 
кладовщиков готовой продукции, кочегаров производст
венных ■ печей на твердом топливе, начальника отдела 
снабжения, инженеров по снабжению, тракториста-экска- 
ваторщика. Справки по телефону 3-81-07, отдел кадров.

В ДОМ ОТДЫХА «КЛЮЧИ»: сестру-хозяйку корпусов, 
|уборщиков-гардеробщикое, электрика-, сскретаря-маши- 
Кистку, бухгалтера, повара, воспитателя, кухонную рабо
чую, мойщиц посуды.

На АВТОЭКСПЕДИЦИОННУЮ БАЗУ ТОМСКОГО 
ОБЛПОТРЕБСОЮЗА: кассира, газоэлектросварщика, ав
тослесарей, тракториста, медника, капитанов на тепло
ход, механиков на теплоход, шкиперов, рулевых-мото- 
ристов, кладовщика на склад запасных частей. Справки 
по тел, 3-80-35.

Обращаться в бюро по трудоустройству и его фи
лиалы: г. Томск, пр. Кирова. 17; ул. Пушкина. 71; ул. 
Бердская, 18‘.

21 июня состоится встреча 
выпускников 1970 года Том
ского медицинского институ
та.

Желающих принять учас
тие просим срочно сообщить 
по адресу: 634004, Томик, ул, 
Белинского, 27, кв. 6, Ход- 
кевичу Б. С. Тел. 4-90-73.

Автотранспортное объеди
нение «Союзтомскмелио- 
стройтранс» МЕНЯЕТ но
вые автобусы «Урал-375», 
«Вахтовый» на новые авто
бусы: «ЛиАЗ», «ЛАЗ-695Н», 
«ПАЗ-672, 3201», «Таджик-2».

Адрес: г. Томск-27, ул. 
Мостовая, 4.

тами небольшой кратковре- мена-м-и дождь, по северным градусов тепла.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся на временную работу 
инспектор отдела объявле
ний.

Обращаться: г. Томюк, пр-. 
Фрунзе, 103. Тел. 1-06-62.

А д м и н и с т р а ц и я  и  о б щ е с т 
в е н н ы е  о р - г а н и - з а ц и и  
КМСМ-У-б 1 у п р а в л е н и я  « Х и м -  
с т р о й »  в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  
с о б о л е з н о в а н и е  н а ч а л ь н и к у  
К М С М У -11 И. С. Ч е р н о м у  и  
ег о - с е м ь е  п о  п о в о д у  с м е р 
т и  о т ц а

ЧЕРНОГО
Семена Семеновича.

Р о д н ы е  и  б л и з к и е  г л у б о 
к о  с к о р б я т  п о  п о в о д у  б е з 
в р е м е н н о й  к о н ч и н ы

МЕЛНОВА
Александра Павловича.

В ы н о с  т е л а  —  2 9  м а я , в 
16  ч а с о в , и з  к в а р т и р ы  п о 
к о й н о г о  (у л . Б е л о з е р с к а я ,  
2 6 /3 ,  к в . 10).
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